
ИДЕТ ОБЛАСТНОЙ 
МЕСЯЧНИК ПО ПОДГОТОВКЕ 
К ВЕСЕННЕМУ СЕВУ

В ЦЕХЕ
ПЛОДОРОДИЯ
На ферме второго отделе

ния колхоза имени Свердло
ва Сысертского района в этот 
день было людно. Наверное, 
и каждый день здесь теперь 
такой. Потому что наступила 
горячая пора для хлеборо
бов — идет подготовка к по
севной, вывозка удобрений 
на поля.

Трактор «ДТ-40», натужно 
фырча. тащил стальной 
лист — «пены», груженные 
органикой. Отходил один 
трактор, на смену ему вста
вал другой, и экскаватор спе
шил, чтобы вовремя, без 
простоев загрузить «пены». 
В день обычно механизаторы 
вывозят не менее 400 тонн 
органики. План по вывозке 
органических удобрений 
почти выполнен, ~ вывезено 
около 2100 тонн. Вот она, 
основа богатого урожая, вот 
он, секрет плодородия полей 
колхоза Свердлова.

Когда агроном цеха поле
водства колхоза М. П. Устю
жанин сказал мне, что хо
зяйство обязалось собрать 
по 27 центнеров зерновых с 
гектара, я удивилась. Дей
ствительно, цифра эта для 
Урала довольно значитель
ная, если к тому же учесть, 
что во многих хозяйствах 
области снимают не более 
18 центнеров.

Но речь идет о колхозе 
Свердлова, о том самом кол
хозе-миллионере, в котором 
и в прошлом году, несмотря 
на плохие погодные условия, 
было собрано по 25 центне
ров зерновых с гектара.

В колхозе, как говорится, 
вошло в традицию — подго
товку к новому урожаю на
чинать загодя, и проводить 
ее основательно. Еще осенью 
был вспахан весь яровой 
клин, заранее организована 
подвозка аммиачной воды на 
дальний участок, на всем 
яровом поле вовремя было 
проведено снегозадержание.

Но главная забота хлебо
робов — семена. Да, поме
шала в прошлом году погода 
засыпать в закрома семена 
высокого качества. Именно 
поэтому не затихает работа 
на зерноскладах и сейчас. 
Идет доведение семенного 
материала до посевных кон
диций.

Напряженный ритм работы 
ощущается и в машинно- 
тракторных мастерских. 
План ремонта посевной тех
ники должен быть выполнен 
к 1 апреля. Уже на сегодня 
большая часть посевных аг
регатов отремонтирована. На 
линейку готовности постав
лены сеялки, бороны, культи
ваторы.

Во дворе мастерских, 
сверкая краской, выстрои
лись в ряд новенькие ком
байны.

— Новую технику полу
чили: шесть комбайнов и 
пятнадцать тракторов. Так 
что с техникой у нас все в 
порядке. — говорит заведую
щий мастерскими Василий 
Иванович Бызин.

В колхозе уделяется боль
шое внимание подготовке 
кадров механизаторов. Боль
ше половины механизато
ров — молодежь, воспитан
ники Сысертского СПТУ. В 
прошлом году был органи
зован филиал этого СПТУ 
в самом колхозе. И сегодня 
на курсах обучается пятна
дцать парней. Занятия на 
курсах ведут главные спе
циалисты хозяйства.

Комсомольская организа
ция колхоза не стоит в сторо
не от важных дел. В специ
альных механизированных 
отрядах по вывозке удобре
ний на поля, в машинно- 
тракторных мастерских на 
ремонте техники — везде на
равне с опытными механи
заторами работают и комсо
мольцы. И недаром много 
добрых слов было сказано о 
молодом трактористе Сереже 
Булдакове, о слесаре Мише 
Харабаджи, об экскаватор
щике Васе Шумкове.

...Красиво зимнее поле. 
Кажется, спит оно, накрытое 
белым покрывалом. Спит, 
чтобы потом, проснувшись, 
щедро одарить людей, любя
щих землю, заботящихся о 
ней. И большой урожай на
чинается именно с этого зим
него поля.

А. ТАШБУЛАТОВА.
На снимках Л. БАРАНО

ВА:
• Молодые механизаторы 

М. Харабаджи и С. Булдаков.
S Встретились в очередном 

се С. Перекатов и Н. Мал- 
мыгин. Идет вывозка удобре
ний.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ОРГМН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМП ВЛКСМ

Вручение партийных билетов 
членам Политбюро, 
кандидатам в члены

Политбюро
и секретарям ЦК КПСС

В партийных организациях 
были вручены партийные би
леты членам Политбюро ЦК 
КПСС, кандидатам в члены 
Политбюро ЦК КПСС и сек
ретарям ЦК КПСС.

(ТАСС).
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• Главная забо
та хлебороба 

® Соревнуются 

студенты сверд
ловских вузов

ВООРУЖИТЬСЯ опытом
ОБЛАСТНЫЕ СЛЕТЫ МЕТАЛЛУРГОВ И МАШИНОСТРОИТЕЛЕЙ

Более шестисот передо
виков производства — 
инициаторов интересных 
починов, победителей со
ревнования прошлого го
да — собрались в минув
шую субботу во Дворце 
культуры Пышминского 
медеэлектролитного заво
да на областной слет работ
ников предприятий цвет
ной металлургии. Они об
судили итоги своей работы 
в минувшем году, приняли 
социалистические обяза
тельства на третий, ре
шающий год пятилетки.

О том, как выполнить 
эти задания, как повы

сить эффективность добы
чи цветных металлов, как 
комплексно использовать 
сырье, и шел разговор на 
слете.

В работе слета метал
лургов принял участие 
секретарь обкома КПСС 
Е. А. Коровин.* • *

Задачи по выполнению 
постановления ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о 
соревновании в третьем 
году пятилетки обсудили 
также передовики произ
водства предприятий ма
шиностроения и металло

обработки. Слет их со
стоялся в Свердловске, 
во Дворце культуры име
ни Лаврова.

С докладом на слете 
машиностроителей высту
пил председатель област
ного совета профсоюзов 
К. Л. Замирякин. Высту
пающие в прениях гово
рили о путях повышения 
эффективности производ
ства, досрочного выпол
нения планов .1973 года.

На слете принято об
ращение ко всем работни
кам машиностроения и 
металлообработки.

Успех левых
партий

лосов. На президентских вы
борах три года назад они 
набрали 36 процентов. Круп
ного успеха добилась ком
партия — избраны почти все 
ее кандидаты в сенаторы. Из 
пяти новых членов этой 
верхней палаты чилийского 
парламента от столичной 
провинции двое входят в На-

Террористы
сдались

ХАРТУМ. Как сообщило 
правительственное радио Су
дана. в ответ на требование 
суданского правительства 
члены палестинской терро-

САНТЬЯГО. Народиое
родное 
кист

единство комму- ристической организации
В. Тейтельбойм и со-

единство Чили — блок ле
вых партий, находящийся у 
власти с 1970 года — укре
пил свои позиции в резуль
тате состоявшихся в воскре
сенье парламентских выбо
ров. По предварительным 
данным, за кандидатов ком
мунистической, социалисти
ческой, радикальной и дру
гих партий этого блока по
дано более 40 процентов го-

циалист К. Альтамирано.
Комментаторы местного 

радио отмечают также зна
чительное увеличение числа 
голосов, поданных за канди
датов Народного единства в

«Черный сентябрь» вчера 
утром сдались суданским 
властям, освободили остав
шихся в живых заложников 
и передали тела трех убитых
иностранных

нескольких 
провинциях

крестьянских 
центра н юга

страны, которые ранее всегда 
были бастионом реакции и 
латифундистов.

Террористы были 
.стражу службой 
сти.

1 марта члены 
ской организации 
в посольство

дипломатов.
взяты под 
безопасно-

палестин- 
зорвались 

Саудовской
Аравни, забаррикадирова
лись в нем, захватили в каче

НЕ случайно, что областное 
собрание комсомольско
го актива, обсудившее вопрос 

«О задачах комсомольских ор
ганизаций высших учебных за
ведений по выполнению поста
новления ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О мерах по 
дальнейшему совершенствова
нию высшего образования в 
стране» состоялось в помеще
нии Уральского политехниче
ского института — флагмана 
вузов Свердловской области.

Перед началом работы соб
рания его участники имели 
возможность познакомиться со 
стендами, рассказывающими о 
научной и общественной дея
тельности студентов УПИ, о

Отличником не рождаются. 
Им становятся в процессе на
пряженной работы над собой. 
Вот почему необходимо боль
ше внимания уделять изуче
нию причин неуспеваемости, 
анализировать условия само
стоятельной работы студентов,
заниматься исследованием
бюджета времени. Именно так 
и строят свою работу комсо
мольские активисты Уральско
го политехнического и Сверд-
ловского 
ститутов,

медицинского ин-
которые

лучших результатов 
последней сессии.

Большое внимание
выступлениях,

добились 
по итогам

во многих
прозвучавших

буднях 
и т. д.

Однако

трудового семестра

и комсомольские
активисты других вузов при
шли в Уральский политехниче-
ский не с пустыми 
Каждому из них есть 
рассказать, а главное 
дый стремился узнать

руками. 
о чем 

— каж- 
в этот

на собрании актива, было уде
лено опыту работы с перво
курсниками. Об этом говорил 
секретарь бюро ВЛКСМ меха
нико-технологического факуль
тета Свердловского института 
народного хозяйства И. Вшив
цев. .

На факультете стало

ДОРОГА
К ДИПЛОМУ

ОБЛАСТНОЕ СОБРАНИЕ

КОМСОМОЛЬСКОГО АКТИВА

день что-то 
Собрание

новое для себя.
актива

первый секретарь
открыл 
обкома

ВЛКСМ Е. И. Кондратьев.
В докладе, с которым высту

пила секретарь обкома ВЛКСМ 
В. Н. Мартынова, были указаны 
основные направления, по ко
торым в вузовских комсомоль
ских организациях ведется 
сейчас большая работа. И пер
вой среди этих основных проб
лем стоит сейчас проблема по
вышения качества знаний. Об 
этом шел разговор во многих
выступлениях, прозвучавших
на собрании актива.

За последние годы во всех 
вузах нашей области возросла 
как абсолютная успеваемость, 
так и успеваемость по дисцип
линам общественно-политиче
ского цикла. Примером в уче
бе почти повсеместно служат 
комсомольские активисты. Так,
например, Свердловском
горном институте успеваемость 
актива по итогам зимней сес
сии составила 99,4 процента, 
на восемь с лишним процен
тов выше средней по инсти
туту, комсорги IV—V курсов 
Уральского электромеханиче
ского института инженеров 
железнодорожного транспор
та имеют стопроцентную успе
ваемость. Эти факты, приве
денные на собрании, говорят 
о том, насколько возросло чув
ство ответственности у вузов
ских активистов, о роли лич-
ного примера в борьбе за 
вышение успеваемости.

Однако не во всех еще 
зах комитеты комсомола,

по-

ВУ" 
фа-

культетские и курсовые бюро 
находятся а авангарде борьбы 
за отличное качество знаний.

Выступивший на собрании 
ректор Уральского политехни
ческого института Ф. П. Заост- 
ровский, в частности, говорил 
о том, что на некоторых фа
культетах комсомольский ак
тив полностью переложил эту 
работу на плечи членов учеб
ных комиссий. А сами члены 
учебных комиссий чаще всего 
используют административные 
меры воздействия на неуспе
вающих.

Успеха, видимо, можно 
биться лишь в том случае, 
ли учебно-воспитательная

до- 
ес- 
ра-

бота будет вестись комитета
ми комсомола, курсовыми и 
факультетскими бюро совмест
но с учебными комиссиями. И 
основной упор должен, безус
ловно, делаться на воспита
тельную работу.

стве заложников посла и быв
шего временного поверенного 
в делах США, временного 
поверенного в делах Бельгии, 
временного поверенного в де
лах Иордании, а также посла 
Саудовской Аравии и потре
бовали освобождения аресто
ванных в ряде стран пале
стинцев.

Несмотря па усилия прави-
тельства Судана 
сохранить жизнь

с целью 
иностран

ным дипломатам, террористы 
убили посла и бывшего вре
менного поверенного в делах 
США. а также временного
поверенного в делах Бельгии.

Г. Меир в США
НЬЮ-ЙОРК. Сюда прибыла

премьер-министр Израиля Гол
да Меир, находящаяся в Сое-

уже

формах массового участия в 
социалистическом соревнова
нии, как олимпиады и конкур
сы. Они позволяют глубже 
раскрыть перед студентом тот 
или иной предмет, способству
ют повышению качества зна
ний. Сейчас в вузах области 
проводится ежегодно более 
200 олимпиад по различным 
предметам. Популярность по
лучили также конкурсы ча 
«лучшего по профессии». Так 
в конкурсе на лучшего меха
ника института в УПИ приняло 
участие более 300 студентов.

Интересную проблему за
тронул в своем выступлении 
секретарь комитета комсомола 
производственного объедине
ния Уралмаш В. Шерстобитов.

Ежегодно более 120 моло
дых специалистов приходят на 
Уралмаш. В комитете комсомо
ла решили проследить, как же 
происходит дальнейший твор
ческий рост недавних выпуск
ников вузов. Оказалось, что 
лишь немногие из них повы
шают свое профессиональное 
мастерство, занимаются изо
бретательством и рационали
зацией.

Видимо, речь сейчас должна
идти о более тесной связи
студенческих научных обществ 
с производством. Может быть, 
в период производственной 
практики есть смысл давать 
конкретные исследовательские 
задания,- связанные непосред
ственно с тем предприятием, 
где работает студент.

Найти свое место в рабочем 
коллективе, стать не только от
личным специалистом, но так
же организатором и пропаган-

СЛУЖБА 
КОМСОМОЛЬ
СКИХ 
НОВОСТЕЙ

традицией несколько вводных 
лекций для первокурсников 
посвящать проблемам органи
зации своего времени, веде
нию конспекта и т. д. Большую 
работу выполняют на первых 
курсах общественные кураторы 
из числа старшекурсников.

В общем, резервы повыше
ния успеваемости в арсенале 
вузовских активистов есть. На-

дистом эта мысль нашла
свое отражение в выступлении
секретаря парткома
ловского горного
Н. И. Куклина.

Партийный комитет 
института помогает

Сверд- 
института

ту 
шую

ВЛКСМ проводить
работу по

горного 
комите- 

боль-

нию пропагандистов
воспита- 

и агита-
торов, способных нести слово 
партии в массы. В этом отно-до только добиться такого по

ложения, чтобы опыт лучших шении большую роль
групп и студентов находил по
всеместное распространение. 
И в этом огромную роль игра
ет социалистическое соревно
вание, развернувшееся сейчас 
во всех вузах нашей области.

Интересных форм социали
стического соревнования в 
вузах немало. Это, в частности, 
соцсоревнование по отдель
ным направлениям — научно- 
исследовательской, учебной, 
спортивной, культурно-массо
вой работе между факультета
ми и вузами. Ведущей формой 
его во всех вузах стал смотр- 
конкурс на лучшую учебную 
группу.

Значительное место на соб
рании актива было уделено 
опыту организации социали
стического соревнования в та
ких вузах, как Уральский поли
технический, Свердловский го
сударственный медицинский, 
Свердловский институт народ
ного хозяйства.

Секретарь комитета ВЛКСМ 
УПИ А. Титков рассказал о 
встречном соревновании меж
ду двумя группами курса, фа
культета, которое находит все 
большее распространение в 
Уральском политехническом.

Опытом работы по состав
лению личных комплексных 
планов в группе поделилась 
Т. Широкова, студентка Сверд
ловского института народного 
хозяйства.

Секретарь комитета комсо
мола Свердловского медин
ститута А. Кондрашин расска
зал о том, как у них в инсти
туте организовано соревнова
ние, проходящее под девизом: 
«За увлеченность своей про
фессией». Социалистическое 
соревнование здесь преду
сматривает практическое уча
стие студентов в общественно 
полезном труде, в совершен
ствовании своего профессио
нального мастерства еще в 
студенческие годы.

Многие из выступавших го
ворили и о таких интересных

диненных Штатах с официаль
ным визитом. Во время свое-
го пребывания в Нью-Порке
Г. Меир проведет, ряд встреч с 
руководителями крупнейших 
сионистских организаций США.
Цель этих встреч
тывание 
средств

кампании
- рАзвер- 
по сбору

на программу даль-
нейшего наращивания Израи
лем вооружений, мобилизация 
сионистских кругов США в це
лях поддержки агрессивного 
курса Тель-Авива в отношении 
соседних арабских стран.

Выступление
Р. Никсона
ПО радио

ВАШИНГТОН. 
США Р. Никсон 
по радио с речью,

играет
не только организация лектор
ских групп на курсах и фа
культетах, но и творческое от
ношение к изучению общест
венных дисциплин.

Сейчас, когда система обще
ственно-политической практи
ки входит в жизнь каждого ву
за, особенно остро встает во
прос о том, чтобы комплекс 
задач ОПП решался совме
стными усилиями админист
рации, преподавателей, обще
ственных организаций вуза. Вот 
почему на собрании актива 
шел заинтересованный разго
вор о наиболее эффективных 
методах внедрения ОПП в 
жизнь.

ПЛЕНУМ
Состоявшийся в Полевском 

пленум горкома ВЛКСМ обсу
дил работу городской комсо
мольской организации по вы
полнению решений декабрьско
го (1972 г.) Пленума ЦК КПСС 
и VIII пленума ЦК ВЛКСМ.

На пленуме выступил второй 
секретарь горкома КПСС М. М. 
Соловьев.

ЗАСЕДАНИЯ БЮРО
На заседании бюро Артемов

ского горкома ВЛКСМ рассмот
рен вопрос: <0 проведении тех
нико-экономического экзамена 
в первичных комсомольских 
организациях;».

* * *
Бюро Богдановичского гор

кома комсомола заслушало во
прос о работе комсомольских 
организаций огнеупорного за
вода, медицинских учрежде
ний, горно-экономического тех
никума и колхоза имени Сверд
лова по подбору, расстановке, 
воспитанию и учебе комсо
мольского актива.♦ ж *

О состоянии внутрисоюзной 
работы в комсомольских орга
низациях района, о работе ком
сомольских организаций кол
хозов с несоюзной молодежью, 
о проведении всесоюзной де
нежно-вещевой лотереи «X Все
мирный фестиваль молодежи и 
студентов» — эти воппосы 
обсуждены на заседании бюро 
Белоярского райкома ВЛКСМ.

СОБРАНИЕ
В Асбесте состоялось город

ское собрание молодых комму
нистов, работающих в комсо
моле. Повестка: <0 повышении 
роли молодых коммунистов в 
дальнейшем организационно
политическом укреплении ком
сомольских организаций, улуч
шении коммунистического вос
питания молодежи в свете ре
шений декабрьского (1972 г.) 
Пленума ЦК КПСС».

В работе собрания приняли 
участие первый секретарь гор
кома КПСС Л. Т. Белавин, за
ведующий орготделом горкома 
партии И. И. Чижик.

СЕМИНАР
Свердловский городской ко

митет комсомола провел семи
нар «прожектористов». На нем 
обсуждались вопросы органи
зации и содержания работы 
«КП».

На семинаре выступили за
меститель председателя город
ского комитета народного конт
роля И. Т. Веселов, старший 
помощник прокурора области 
по делам несовершеннолетних 
Е. И. Миткеева, заместитель 
начальника городского ОБХСС 
И. А. Галинский.

РАБОЧАЯ
ДИНАСТИЯ

— Новый партийный билет 
вручается Анне Герасимовне 
Хахалкиной...

— Билет вручается Дмитрию 
Дмитриевичу Хахалкину...

— ...Владимиру Дмитриевичу 
Хэ»алкину.

Одна семья, одна трудовая 
династия с машиностроитель
ного завода имени Воровско
го получила новые партийные 
билеты. Бережно, как самый 
важный документ, подтвержда
ющий их принадлежность к 
великой армии коммунистов- 
ленинцев, приняли они из рук 
пеового секретаря Ленинского 
райкома партии Геннадия Ива
новича Сивоплясова красноко
жую книжицу с изображением 
Владимира Ильича Ленина.

Взволнована мать, Анна Ге
расимовна, взволнованы ее сы
новья, Дмитрий и Володя. 
Сколько чувств, сколько пере
живаний испытывают они.

Два парня. Близнецы-братья. 
Вместе они учились в школе, 
вместе служили, были на од
ном корабле, вместе работают 
теперь на одном заводе. Толь
ко профессии разные: один — 
электромонтер, другой — то
карь. Впрочем, о Владимире 
многие его товарищи по рабо
те знают еще и как о худож
нике. Его плакаты, транспаран
ты, панно можно видеть в це
хах. Рабочий-художник прини
мает участие в выставках, и не 
только в Свердловске, его ра
боты экспонировались за ру
бежом.

— Рабочие новой формации.
Не помню, кто сказал в тот 

день о них такие слова, но они 
выражают самую суть этих пар
ней. Оба они вступили в пар
тию в 1968 году. Один в нояб
ре, другой в феврале. Вступали 
через комсомол. Это он воспи
тал в них трудолюбие, вер
ность идеалам ленинской пар
тии, стойкость.

Дмитрий — член партийного 
бюро завода, отвечает за ра
боту кЪмсомольской органи
зации. Владимир — замести
тель секретаря партийной Ор
ганизации механического це
ха. Программа цеха, завода 
лежит и на их плечах. От их 
работы зависит успех в выпол
нении планов третьего года пя
тилетки. И они постарались — 
план двух минувших < месяцев 
завод выполнил досрочно.

Они бережно держат в руках 
новые партийные билеты. Ра
бочая династия, семья комму
нистов. Партия им верит, на
деется, что они будут всегда с 
честью нести высокое звание 
коммуниста-ленинца.

А. АЛЕКСЕЕВ.

Действенной формой обме
на опытом стала на собрании 
актива работа по секциям.

Секретари и заместители 
секретарей по организацион
ной работе комитетов и бюро 
ВЛКСМ собрались, чтобы по
говорить о планировании ра
боты комитета ВЛКСМ, об 
опыте организации социалисти
ческого соревнования в кур
совой комсомольской органи
зации.

Вопросы общественно-поли
тической практики обсуждали 
заместители секретарей коми
тетов и бюро ВЛКСМ по идео
логической работе.

Проблеме воспитания вы- 
высококвалифицированных кад
ров была посвящена работа 
секции, где занимались ком
сомольские активисты, ответст
венные за учебу.

Групкомсорги собрались, что
бы наметить основные на
правления дальнейшей работы 
в группах.

Собрание актива еще раз 
показало перспективы и воз
можности вузовского комсо
мольского актива, которому 
многое предстоит сделать для 
того, чтобы студенчество на
шей области внесло свой до
стойный вклад в решающий 
год пятилетки.

Ю. КУТУЗОВ.

ной проблеме американских 
городов.

Президент признал, что в 
области городского развития 
перед Соединенными Штата
ми «стоит еще много- нере- 

■ шейных проблем». Р. Ник
сон заявил, что усилия, пред
принимавшиеся предыдущи
ми администрациями для ре
шения этих проблем, «дали 
очень небольшие результа
ты». Однако, как явствует из
выступления 
правительство

президента, 
США наме-

Президент 
выступил 

посвящен-

рено пересмотреть или лик
видировать многие програм
мы, начатые предыдущими 
администрациями в области 
городского развития, под 
предлогом их «экстравагант
ности и неэффективности».

ОТКРЫЛАСЬ
ВЫСТАВКА

Четвертого марта в Сверд
ловской картинной галерее 
открылась Свердловская об
ластная художественная
выставка, посвященная
250-летию нашего города.

Более двухсот художников 
представили на выставку свои 
работы самых различных жан
ров — пейзажи и портреты, 
жанровые картины, книжные 
иллюстрации... В выставке 
принимают участие живопис
цы, графики, скульпторы раз
ных поколений: и известные 
мастера изобразительного ис
кусства, и творческая моло
дежь.

На снимке А. ЛЫСЯКОВА: 
в зале выставки.

Форум молодежи
Шри Ланка

КОЛОМБО. Здесь закончил 
работу VI съезд Федерации 
коммунистических и прогрес-
сивных молодежных 
ций Республики Шри 
течение трех дней в 
крупнейших залов

организа- 
Ланка. В 
одном из 
Коломбо

«Нью таун холл» шел принци
пиальный разговор о деятель
ности федерации; ес задачах 
на предстоящий период.

(ТАСС).

СЕГОДНЯ- 
СТАРТ

СЕГОДНЯ В СЕРОВЕ И 
ИРБИТЕ БУДУТ ДАНЫ 
СТАРТЫ ОДНОМУ ИЗ СА
МЫХ ПОПУЛЯРНЫХ СРЕ
ДИ ЮНЫХ СПОРТСМЕНОВ 
ТУРНИРУ — «золотой 
ШАЙБЕ». в ИРБИТЕ 
СКРЕСТЯТ КЛЮШКИ 
ХОККЕИСТЫ, КОТОРЫМ 
ПО 11 — 12 ЛЕТ, А В СЕ
РОВЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ 
СПОРТСМЕНЫ ПОСТАР
ШЕ — 13 И 14-ЛЕТНИЕ. 
СВЕЛ ИХ НА ПОЛЯХ 
ЭТИХ ГОРОДОВ ФИНАЛЬ
НЫЙ ТУРНИР, КУДА ПО
ПАЛИ СИЛЬНЕЙШИЕ 
КОМАНДЫ ОБЛАСТИ.

Всю зиму продолжались 
увлекательные мальчишечьи 
хоккейные баталии во всех го
родах и поселках области, шли 
они на кортах, дворовых пло
щадках, на искусственном 
льду, в них приняли участие 
десятки тысяч мальчишек — 
верных поклонников этой муж
ской игры. Спортивный прин
цип турниров юных хоккеис
тов привел к финалу самые 
сильные ледовые дружины, ко
торые и поведут финальные 
схватки на льду.

Сегодня на парад открытия в 
Серове выйдут команды «Авиа
тор» (Свердловск), «Луч» (Крае- 
нотурьинск), «Орбита» (Красно- 
Уральск), «Алые паруса» (Пер- 
воуральск). «Кристалл» (Ннж. 
ний Тагил), «Юность» (Серов). 
«Огонек» (Верхняя Салда) и 
команда Североуральска. В Ир- 
бите в торжественном построе
нии примут участие: «Вымпел» 
(Свердловск), «Якорек» (Ка
менск-Уральский), «Урал» (Ир- 
бит). «Темп» (Карпинск), 
«Авангард» (Свердловск), 
команды Режа, Ревды и Сы- 
серти.

Счастливых вам игр, юные 
хоккеисты!
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Под контролем—

Щ строительство ПТУ

ПАСЫНКИ
500 УЧАЩИХСЯ КАМЕНСК-УРАЛЬСКОГО ГПТУ 

NS 64 ПО ВИНЕ ТРЕСТА «УРАЛАЛЮМИНСТРОИ» 
ЛИШЕНЫ УСЛОВИИ ДЛЯ ЗАНЯТИИ

Бывают же иногда такие 
странные случаи, когда ма
тери дитя родное не мило, и 
при том без всякой на то 
причины. Вышло так, что эти 
мысли мы высказали враз, 
когда поближе познакоми
лись с заботами профтехучи
лища № 64 Каменска-Ураль- 
ского.

Директор ГПТУ № 64 
Н. Д. Филиппов был рас
строен.

— Вчера был технадзор. 
Запретили нам проводить за
нятия в учебных мастерских, 
Помещение-то аварийное. 
Ума не приложу, где прово
дить занятия? А надежды, 
что переедем в новое зда
ние, никакой, — объяснил 
Николай Дмитриевич.

ГПТУ № 64 было органи
зовано еще в годы войны. За 
это время тысячи его воспи
танников получили строи
тельные специальности. И 
сегодня в профтехучилище 
обучается более пятисот 
пятидесяти ребят. Намного 

вырос контингент учащихся. 
Выросли их требования. А 
вот материально-техниче

ская база... Стоит ли объяс
нять положение дел после 
того, что нам сказал Нико
лай Дмитриевич! По тому 
поводу, что училище зани
мается в аварийном поме
щении, били тревогу не раз 
и не два. Наконец, в 1968 
году базовое предприятие 
училища — трест «Уралалю
минстрой» занялся строи
тельством нового учебного 
комплекса ГПТУ Строители 
СУ № 1 начали дело не спе
ша, с размахом. К 1972 го
ду большая часть капитало
вложений была освоена. 
Воздвигнуты коробки учеб
ного корпуса, общественно
бытового блока, вырыт кот
лован под фундамент учеб
ных мастерских. В этом же 
году была проложена и теп
лотрасса. Казалось, еще не
много — и училище было 
бы введено в действие в на
значенный срок. Но... с но
ября прошлого года по ка
ким-то неизвестным причи
нам вся работа на стройке 
была свернута. Строитель
ство учебного комплекса бы
ло фактически «заморо
жено».

С ноября прошлого года и 
началась усиленная перепи
ска между дирекцией учили
ща, «Главсредуралстрбем» и 
трестом «Уралалюминстрой».

Летели письма во все ин
станции. О «замороженной» 
стройке знали многие. Росла 
пачка писем-просьб, писем- 
ответов. Неоднократно заме
ститель начальника «Глав- 
средуралстроя» Е. А. Воро- 
шилин давал указания уп
равляющему трестом «Урал
алюминстрой» А. К. По
лякову начать работы на 
объекте. В адрес треста^ 
«Уралалюминстрой» поступа
ли письма от начальника 
«Главсредуралстроя» С. В. 
Башилова, в которых он да
вал распоряжения немедлен
но приступить к строитель
ству учебных мастерских, 
которые так необходимы 
училищу, и подготовить их к 
сдаче в эксплуатацию к тре
тьему кварталу 1972 года. 
Однако все эти указания то
варищ Поляков оставлял без 
внимания. Письма отклады
вались в «долгий ящик». 
Строительство стало на мер
твой точке.

И здесь мы Столкнулись с 
интересным фактом: Алек
сей Константинович Поля
ков является главным ше
фом профтехучилища, он 
сам непосредственно отвеча
ет за строительство нового 
учебного комплекса ГПТУ. 
Училище это готовит в ос
новном кадры для треста

«Уралалюминстрой». Поче
му же ГПТУ № 64 оказа
лось на правах пасынка у 
своего базового предприя
тия?

Мало того, что строитель
ство нового комплекса было 
сорвано по вине строите
лей, — обследовав состоя
ние мастерских, тех самых 
«аварийных» мастерских, ру
ководство треста «Уралалю
минстрой» составило обшир
ный акт, в котором обязы
вало ремонтом помещений 
заняться... самих учащихся, 
тем самым переложив свои 
заботы на чужие плечи. А 
между тем, здание ГПТУ на
ходилось на балансе треста, 
а значит, трест-то и должен 
был отвечать за капиталь
ный ремонт. Так это дело 
тянулось до того времени, 
пока технадзор не запретил 
ГПТУ № 64 проводить заня
тия в «аварийных» мастер
ских. Это значит, что около 
пятисот учащихся остались 
без помещения для занятий.

Далее начинается самое 
невероятное. Чтобы не зани
маться ремонтом помещений, 
руководители треста «Урал
алюминстрой» дали указа
ние передать «аварийные» 
мастерские на баланс управ
ления «Строймонтажконст- 
рукция». Новые хозяева зда
ния оказались более расто
ропными. Первым делом они 
потребовали выселения 
ГПТУ.

Круг замкнулся. ГПТУ 
№ 64 со всеми- своими бе
дами и заботами оказалось за 
барьером равнодушия. А 
трест «Уралалюминстрой» 
отгородился от своего ба
зового училища частоколом 
других дел.

Мы посетили строительст
во ГПТУ № 64. В этот день 
на стройке работало 12 че
ловек. Одна бригада прини
мала и укладывала плиты 
для перекрытий. Другая 
бригада стеклила окна в 
учебном корпусе Значит, 
стройка-то все-таки движет
ся? Но, как выяснилось, 
строительные работы на 
объекте были начаты только 
12 февраля. И даже был под
везен двадцатипятитонный 
кран, который, кстати, стоял 
без дела, потому что не был 
подготовлен фронт работ— 
котлован под фундамент 
учебных мастерских был за
несен снегом. А между тем, 
не надо забывать, что глав
ным для училища являются 
именно мастерские.

Вот еще с каким фактом 
мы столкнулись на строи
тельстве ГПТУ. Осенью про
шлого года в учебном кор
пусе были установлены ба
тареи отопления, оконные 
рамы. Зимой большая часть 
оконных рам и батарей таин
ственным образом исчезла. 
Короче говоря, была расхи
щена. Чем объяснить эту 
бесхозяйственность?

— Строительное управле
ние № 1 не оставило сторо
жа на объекте, — сказал 
директор ГПТУ № 64.

— Что считать копейки? 
Это же совсем немного, — 
вот слова начальника СУ 
№ 1 Е. М. Шустермана.

Придется напомнить Е. М. 
Шустерману добрую посло
вицу: «Копейка рубль бере
жет». Эти копейки, склады
ваясь, составляют довольно 
крупную сумму.

ТАК по какой же при
чине простаивала 

стройка, хотя оборудованием 
и материалами строители бы
ли обеспечены полностью?

— Не хватает рабочих, — 
говорит Е. М. Шустерман.— 
Привлекать учащихся 
ГПТУ... Сомневаемся, спра
вятся ли?

Когда мы были в ГПТУ 
№ 64, нам показали спортив
ный зал училища. Этот
спортзал гордость всего
Каменска^Уральского. Про
сторный, светлый, 
А строили-то его 
бята.

В училище есть 
менщики, плотники,

уютный, 
сами ре-

свои ка- 
штука-

туры, маляры, сантехники. 
Словом, есть большой резерв 
для обеспечения стройки 
квалифицированными кадра
ми. Эти ребята могут рабо
тать и работать хорошо. В 
этом мы убедились, побывав 
на другой стройке.

Не так уж далеко от 
строительства ГПТУ № 64 
расположены строящиеся 
корпуса общежития СПТУ 
№ 12, где генподрядчиком 
является ПМК № 207 (на
чальник Э. А. Эрлихман)
треста 
строй».

«Свердловсксовхоз- 
Совершенно иное

впечатление осталось у нас 
после посещения этой строй
ки. Первый корпус общежи
тия СПТУ № 12 был сдан в 
эксплуатацию в прошлом го
ду намного раньше срока. 
Сейчас строители работают 
на втором объекте. Большую 
помощь им оказывают уча
щиеся ГПТУ № 64. Здесь 
созданы специальные брига
ды штукатуров, маляров. 
Йо всему накалу работы чув
ствуется, что й второй кор
пус общежития будет введен 
в действие в срок. В обще
житии идет наладка сануз
лов, штукатурка стен, настил 
полов. Во второй корпус об
щежития уже проведено 
тепло.

Трест «Свердловсксовхоз- 
строй* заботится о том, что
бы стройка вовремя была 
обеспечена материалом. Бла
годаря четкой организации 
труда, правильному разме

щению рабочей силы, наи
более рациональному исполь
зованию выделяемых средств 
строители ПМК № 207 тре
ста «Свердловсксовхоз- 
строй» освоили в 1972 году 
175 процентов капиталовло
жений, намного перевыпол
нив план строительных ра
бот. А между прочим, ЙМК 
№ 207 по мощности намного 
уступает строительному уп
равлению № 1 СУ № 1 тре
ста «Уралалюминстрой» в 
год осваивает не менее 12 
миллионов рублей, ПМК — 
втрое меньше.

ИТАК, мы побывали на 
двух стройках. Виде

ли этот разительный конт
раст между ними, который по 
сути является выражением 
отношения двух строитель
ных организаций к стройкам 
ПТУ.

Следует заметить, ПМК 
№ 207 является лишь генпод
рядчиком СПТУ № 12, а 
трест «Уралалюминстрой» — 
базовым предприятием 
ГПТУ № 64. И именно 
тресту, в котором ощущает
ся нехватка рабочих рук, 
не следовало бы отмахивать
ся от забот своих под
шефных. Именно он должен 
был в сущности быть опорой 
училища, оказывая всесто
роннюю помощь ГПТУ.

Мы много говорим и пи
шем о том, что базовые пред
приятия должны вниматель
но относиться к «кузнице 
своих кадров». Есть ли не
обходимость еще раз напо
минать об этом? По-видимо- 
му, есть. Ведь в сущности 
и эта «замороженная» строй
ка. и эти «аварийные» мас
терские — на совести тре
ста «Уралалюминстрой». Это 
их отношение к своим бу- i 
дущим кадрам.

Нельзя сказать, что гор
ком комсомола внимательно 
занимался вопросами, вол
нующими ПТУ. Лишь в 1970 
году редкими гостями за
глянули на стройку комсо
мольские прожектористы, а 
потом, по-видимому, решили 
забыть. А ведь именно гор
ком комсомола мог бы ока
зать помощь стройке.

Рейдовая бригада га
зеты «На смену!»: 
И. СВЕТЛИЧНЫЙ, за
меститель начальника 

областного управления 
профтехобраз о в а и и я, 
А. БОРОВСКИХ, заве
дующий сектором по pa- | 
боте с учащимися проф
техобразования обкома ! 
ВЛКСМ, А. ТАШБУ- 
ЛАТОВА — наш спец, 
корреспондент. 1

ВОТ уже десять лет, как 
я переписываюсь с 

пионерской дружиной имени 
Александра Матросова Вы
соцкой средней школы Дуб- 
ровицкого района Ровенской
области.

Началась эта переписка
случайио. В последний год
Великой Отечественной

путала наши адреса: посыл
ка Красюка пришла в мой ад
рес, в Свердловск, а мою по
лучил Красюк. После мы об
менялись, а переписка между 
нами продолжалась. Позднее 
я получил письмо от пионе
ров Высоцкой средней шко
лы. Они спрашивали, на ка-

чественной войны ходят в 
аптеки и приносят лекарства, 
навещают престарелых, вы
полняют разные поручения, 
приносят из магазинов про
дукты, убирают комнаты, от
правляют корреспонденции
родственникам. 

Пионерская дружина

уходить в сторону от таких 
проблем: от наших детей за
висит будущее. Поскольку я 
работаю в автомобильном 
тресте и люблю свою специ
альность, написал ребятам 
о ней, дал практические сове
ты по ремонту и эксплуата
ции автомобилей.

войны с немецко-фашистски
ми захватчиками я служил 
военным комендантом города 
Гиржберг в Германии, неда
леко от Чехословацкой гра
ницы. После освобождения 
Чехословакии от немецко-фа
шистских войск коменданты 
Праги, Кошице, Братиславы 
и других чехословацких го
родов приезжали к нам, рус
ским комендантам, перени
мать опыт работы, учились у 
нас восстанавливать эконо
мическую, административ
ную и политическую жизнь 
городов. Ведь там, где хо
зяйничали фашисты, города и
села были превращены 
руины.

В 1963 году началась

в

У
меня переписка с междуна
родным отделом Централь
ного Комитета Коммуни
стической партии Чехосло
вакии. А через год чехосло
вацкие друзья прислали мне 
открытки с видами города 
Праги, написали, каким он 
стал через восемнадцать по
слевоенных лет.

Посылка с видами других 
чехословацких городов была 
адресована бывшему участни
ку Великой Отечественной 
войны, учителю Высоцкой 
школы Ровенской области 
П. X. Красюк, но почта пере

#ДУ7 ПИСЬМА С УКРАИНЫ
них фронтах я воевал, в ка
ких родах войск. Какие у 
меня фронтовые награды и 
многое другое, что было свя
зано с моей службой и вой
ной.

Мне было приятно перепи
сываться с Красюком, не 
только как с бывшим фронто
виком, ныне классным руко
водителем, проработавшим в 
школе 27 лет. Петр Харито
нович еще и журналист. В 
1966 году принят в Союз пи
сателей. Автор четырех книг.

Переписка с пионерами 
Высоцкой школы доставляет 
мне двойную радость. Во- 
первых, я в свое время был 
пионервожатым. Мне близки 
и понятны стремления пио
неров с Украины. Во-вторых, 
мне нравится стремление ре
бят быть отличниками учебы, 
достичь успехов в спорте. 
Они помогают отстающим то
варищам по учебе и учите
лям, добиваются высокой ус
певаемости. Пионеры взяли 
шефство над инвалидами Оте-

прилагает много сил, 
чтобы отыскать героев, пав
ших в боях во время Отечест
венной войны в Ровенской 
области.

Пионеры школы помогают 
старшим в летнюю страду, 
работают на уборке овощей и 
фруктов в подшефном колхо
зе «Красная заря».

Недавно снова получил 
письмо. Ребята просят сове
та в выборе профессии после 
окончания школы. Многие 
мечтают учиться в сельскохо
зяйственных институтах, а 
потом работать в Дубровиц- 
ком районе у себя на родине 
специалистами сельского хо
зяйства — агрономами, зоо
техниками. Другие хотят пой
ти в военные училища и 
стать летчиками, а третьи— 
геологами, учителями, метал
лургами.

Трудно, конечно, давать со
веты в этих серьезных во
просах. Ведь профессию надо 
выбирать одну на всю жизнь. 
В то же время мы не можем

Несколько дней тому назад 
я получил от украинских пи
онеров очередное письмо, где 
они сообщают, что их пионер
ская дружина является пра
вофланговой в Ровенской об
ласти. Включившись во Все
союзный марш «Всегда го
тов!», ребята за успехи в 
учебе награждены памятной 
лентой ЦК ВЛКСМ, вымпе
лом райкома и Ровенского 
обкома ЛКСМУ. Особое вни
мание пионеры обращают на 
учебу. В их школе только 
один неуспевающий ученик. 
В школе организован клуб 
интернациональной дружбы, 
пионеры зачислили меня по
четным членом этого клуба.

В канун празднования 
50-летия образования СССР 
в школе проводились дни со
юзных республик. Каждый 
класс готовил доклад по од
ной из них. пионеры расска
зывали товарищам об эконо
мическом развитии бывших 
окраин нашей страны.

Получил я приглашение

приехать к пионерам Высоц
кой школы в гости и расска
зать им о легендарном раз
ведчике Н. И. Кузнецове.

Я выслал им материал о 
Н. И. Кузнецове и о герои
ческих буднях ленинградской 
пионерии в годы блокады, 
рассказал ребятам, как ма
ленькие ленинградцы вместе 
с комсомольцами под обстре
лом вражеской артиллерии за
готавливали и отправляли 
хвою, из которой готовили 
противоцинготный напиток.

23-го февраля исполнилось 
30 лет с того дня, как Алек
сандр Матросов совершил 
бессмертный подвиг. Пионе
ры дружины Высоцкой шко
лы. которая носит имя леген
дарного героя, широко отме
тили эту дату. Об этом они 
сообщили в последнем пись
ме.

«Наш долг, подчерки-
вал тов. Л. И. Брежнев в от
четном докладе ЦК КПСС 
XXIV съезду партии, — пе
редавать новым поколениям 
свой политический опыт, 
опыт решения проблем, эко
номического и культурного 
строительства, руководить 
идейным воспитанием моло
дежи, делать все, чтобы она 
достойно продолжала дело 
своих отцов, дело великого 
Ленина».

И каждый из нас обязан 
воспитывать молодое поколе
ние на примерах героев вой
ны и труда.

А. СМИРНОВ, 
старший инженер 

треста «Свердловск- 
стройтранс».

Ревдииского завода 
цехом завода. Мно1

же цехе, чувствуют себя хозяевами.

Новый трубоволочильный цех № 3 
металлов в будущем станет 
девчата принимали участие в 
продолжая трудиться в этом

по обработке цветных 
ребята я 
а сейчас,

В 1972 году цех дал прирост продукция на 91 процент. А в 1973 году он дол
жен выпустить продукции в 1,5 раза больше, чем в прошедшем. Одновременно 
продолжается монтаж нового оборудования.

На снимках: наладчики нового оборудования Вячеслав Сянюшнн и Владимир 
Гавлик; идет продукция цеха № 3. Снимка- А. Лысякова.

ПОДОЗРЕВАЕТСЯ... ГИМЕНЕЙ
О том, кок бракосочетание

Студенты, как известно, 
парод молодой. Пришло вре
мя идти в загс и одной моло
дой паре. Поскольку жених и 
невеста пока живут и учатся 
в разных городах, невеста 
пришла в Ленинский загс го
рода Свердловска одна, с 
двумя заявлениями — своим 
и тем, которое прислал по 
почте жених. И при этом об
ратилась с просьбой: нельзя 
ли назначить бракосочета
ние в один день и час с под
ругой: они живут в одной 
комнате общежития, дружат, 
да и для небогатого студен
ческого кармана две свадьбы 
сразу — дешевле.

Выслушав все это, заведу
ющая загсом Лидия Иванов
на Доценко вдруг разрази
лась такой тирадой:

— На фиктивные заявле
ния у вас денег хватает! Я 
вам не верю, и вообще... все 
вы, студенты, такие! Да, мо
гу помочь, но не хочу, и не 
лейте передо мной крокодило
вы слезы.

Слезы, действительно, 
выступили на глазах у де
вушки — она еще толком не 
могла донять, чем вызваны 
упреки в ее адрес, но совер
шенно отчетливо почувство-

обернулось
вала, что ее сейчас оскорбля
ют. Уяснив, наконец, в чем 
дело — а дело было в том, 
что невесту заподозрили в 
стремлении лишь заполучить 
пропуск в «Салон для ново
брачных», — девушка попы
талась пойти на компромисс:

— Так мне не нужен этот 
пропуск, вы мне его не да
вайте...

Но Лидия Ивановна тоже 
нашлась:

— А мне он зачем? Мне 
он совсем не нужен!

Вся беда заключалась в 
том, что невеста оказалась 
студенткой. Студенты, утвер
ждает Лидия Ивановна, ча
сто подают в загс фиктивные 
заявления, получают пропуск 
в «Салон», покупают там 
все, что нужно, и на бракосо
четание, естественно, не яв
ляются. И тем работу загса 
дезорганизуют. Особенно 
сердита Лидия Ивановна на 
студентов Свердловского ин
ститута народного хозяйства 
и Уральского университета 
Оправдан ли гнев заведую
щей? Судите сами.

На бракосочетание в про
шлом году не явилось около 
ста двадцати пар. Даже если 
десять пар из них по каким-

грустной историей
либо причинам раздумали 
жениться, все равно остав
шаяся цифра огромна и вну
шает тревогу. Правда, во 
всей солидной стопке фиктив
ных заявлений студенче
ских —- никак не более тре
ти. Что касается студентов 
университета, то им принад
лежат всего три заявления. 
Два из них — от людей, ко
торые давно живут счастли
вой семейной жизнью, не по
дозревая о том. что в загсе 
считаются почему-то «неявив- 
шимися».

Фиктивные заявления — 
зло. Не только потому, что 
срывается работа государст
венного учреждения. Но и 
потому еще, что слишком 
циничной представляется по
зиция некоторых молодых 
людей, не стесняющихся в 
погоне за дефицитным барах
лом обратиться к помощи Ги
менея. Со злом надо бороть
ся, и Лидия Ивановна нашла 
способ —• подозревать под
ряд всех, кто является в 
загс. На лбу у каждого не 
написано: действительно ли 
он хочет жениться или выйти 
замуж или желание его не 
простирается дальше. «Сало

на для новобрачных». Вот 
Лидия Ивановна и решила 
раз и навсегда: все студенты 
такие^ без единого исключе
ния! I

— Скажите. Лидия Ива
новна, вы принимали какие- 
нибудь меры, сообщали об 
этих фактах в СИНХ или 
университет, называли фа
милии лиц, сорвавших реги
страцию? — спросили мы у 
разгневанной заведующей.

— Только мне и дела, что 
фамилии сообщать.

Как же можно, игнорируя 
реальные меры борьбы со 
злом, обрушивать град упре
ков и подозрений на каж
дого? Тем более, что чело
век все. равно вынужден 
«проглотить обиду», он не 
может отказаться от услуг 
именно этого загса, как бы 
ни был оскорблен. Ведь эта 
же девушка, которую так не
заслуженно обидела Л. И. 
Доценко, никуда не денется— 
придет сюда же, в Ленинский 
загс. В апреле у нее регист
рация. В апреле Лидия Ива
новна будет поздравлять ее, 
улыбаться приветливейшей 
улыбкой. А она умеет хоро
шо улыбаться, умеет быть

сердечной — многие из на
ших студентов принимали ее 
искренние пожелания на 
долгую жизнь. Как жаль, 
что это свойство сохраняется 
только на брачных церемо
ниях... Обидно, что «обрядо
вая» улыбка оборачивается 
будничной грубостью.

Здесь работают с людьми 
и для людей. Для их удобст
ва, для их хорошего настро
ения, для их блага. Десятки 
людей бывают за день в Ле
нинском загсе. Их приводят 
сюда события или чрезвычай
но радостные, или чрезвычай
но печальные. И в том, и в 
другом случае человека дол
жны встретить вниманием. 
Отсутствие его на том поро
ге, где начинается семейное 
счастье молодоженов, просто 
непозволительно.

Классический аргумент: 
«А вы посидите-ка на' моем 
месте!» Не избежала его и 
Лидия Ивановна Доценко. Но 
вот в Октябрьском загсе «си
дит на ее месте» Римма 
Михайловна Ежикова. Не
смотря на раннюю утреннюю 
очередь, на те же «фиктив
ные» заявления, от которых 
здесь тоже не застрахованы,

она спокойно все объяснила. 
Брак регистрируется через 
месяц после подачи заявле
ний; загс имеет право увели
чить срок при согласии за
явителей, может, исходя из 
ситуации, и сократить его.

Описываю случай в Ленин
ском загсе:

— Можно было помочь?
— Да, можно. Мы иногда 

так делаем.
Что же, Римма Михайлов

на Ежикова поступает неза
конно? Ведь именно за закон 
спряталась Л. И. Доценко, 
когда друзья ни за что ни 
про что обруганной невесты 
через Левинский исполком 
попытались помочь делу. 
Формулу «могу, но не хочу» 
Лидия Ивановна срочно сме
нила на «хотела бы, да Не мо
гу — закон не позволяет».

Закон —- для всех. Но пре
дусмотреть бесконечного 
разнообразия жизненных си
туаций пи один закон не в 
силах. Вот здесь-то от лиц, в 
чьих руках он находится, и 
требуется стремление разоб
раться в необычном случае, 
заинтересованность, желание 
помочь человеку. Отсутствие 
же этих качеств не надо пря
тать за спину закона.

И никакой закон не оправ
дает грубость и подозре
ния — в любой раббте с 
людьми они будут явным 
браком. А уж в загсе и вов
се неуместны.

И. КОЗЛОВСКАЯ.

РУКУ, ПОДРОСТОК!

КРЕПКИЕ
«ОРЕШКИ

Что нам помогает в жизни, когда случается оступить
ся? Добрая опека и умное слово старшего... Плечо друга... 
Животворное влияние творческого искания... Вот об зтом и 
рассказывают три публикуемые сегодня истории о »труд
ных» мальчишках.
Инспектор детской ком- 

наты Арамильской мили
ции приехала в Бобров
ское профессионально-техниче
ское училище не одна. С ней 
был аккуратно причесанный 
светловолосый паренек, на ли
це которого было написано 
полнейшее равнодушие к ок
ружающему. Чуть вниматель
ней новичок посмотрел разве 
что на мастера производствен
ного обучения Нину Николаев
ну Кудряшову — это ей была 
адресована записка, с которой 
он прибыл. В записке говори
лось, что Николай Золотарев
направляется двадцатую
группу, где готовили станочни
ков-деревообделочников.

Было восемь утра. В этот 
час группы становились в строй 
на поверку.

— Становись и ты, Золота
рев, —• сказали новенькому.

Он пошел вразвалку, рас- 
столкал ребят, втискиваясь ту
да, куда ему захотелось. Нина 
Николаевна воздержалась от 
замечания, хотя наблюдала за
этим 
знала,

парнишкой. I 
почему он

ся под надзором
Коля

Она уже
I оказал- 

милиции.
«специализировался»

на краже голубей. Птиц надо 
было кормить, и мальчишка 
начал прихватывать, что попа
дало под руку и плохо лежа
ло, а потом продавал. Остава
лись деньги на кино, мороже
ное... Коле такой способ до
бывания денег понравился: 
окончив с грехом пополам 
шесть классов, он вообще пе
рестал учиться.

На уроке мастер посадила 
новичка поближе к себе. За 
весь урок он не прикоснулся 
к карандашу и бумаге.

— Почему ты ничего не за
писываешь, Золотарев? — 
спросила Нина Николаевна.

— У меня память такая, что 
все на слух беру, — последо
вал ответ.

— Ив школе ты тоже наде
ялся на слуховую память?

Раздались смешки. Меньше 
всего Коля Ожидал, что его 
изберут мишенью для насме
шек. Он понял, что попал впро
сак, как приманенный голу
бок...

И все-таки несколько дней он 
был аккуратен, являлся на по-
верки, посещал занятие. Хва
тило его ровно на неделю. 
Потом — срыв за срывом. 
Были разговоры, обещания, но 
все повторялось и повторялось.

Нина Николаевна, однако, не 
теряла терпения. Она нащупа
ла «болевую точку» в душе 
мальчика. Однажды в мастер
ской Кудряшова заметила, что 
он неверно установил направ
ляющую линейку. По тому, 
как Нина Николаевна вгляды
валась в то, что он делает, Ко
ля догадался об ошибке и, 
оглянувшись, прошептал:

— Пожалуйста, пусть они не 
слышат...

И Кудряшова, воспользовав
шись шумом станков, погово
рила с ним так, чтобы слышал 
он один. В другой раз «тихий 
разговор» повторился. Коля 
плохо зажал направляющую, 
она сдвинулась на какие-то 
миллиметры; деталь пошла, 
как выражаются, не в размер: 
сними стружку больше, чем 
следует, —• и считай, что де
таль испорчена, исправить ее 
едва ли возможно.

После второго разговора 
Коля подтянулся. Перестал 
пропускать занятия и слуховой 
памятью уже не гордился: 
без авторучки, тетради на 
урок не придет. Стал подби
рать книги. Нина Николаевна 
охотно советовала, что почи
тать — это, впрочем, был 
уже не «тихий» разговор; 
пусть и другие теперь слу
шают.«

ДЕТСКАЯ же комната ми
лиции направила в Боб
ровское профтехучилище Сер

гея Янабаева. Жил он в на
селенном пункте из двух 
изб, между Бобровским и де
ревней Фоминой. Милиция за
интересовалась Сергеем после 
того, как он похитил мешок 
картошки; в компании с дру
гими сорвал шапку с прохоже
го, владельца шапки избили,

Сергей тоже демонстриро
вал свою «независимость» — 
уже в первый день его не бы
ло на занятиях. Тревога Нины 
Николаевны не ускользнула 
от учеников.

— Сбегаю я, — предложил 
один из лучших ученикоЦ 
Олег Герасимов.

— Знаешь, где он живет?
— Найду.
Иногда очень важно, чтобы 

с учеником потолковал не ма
стер, не старшие, а сами ре
бята. Олег застал Серегу ле
жащим на кровати, поверх оде
яла. Он не стал спрашивать, 
почему тот не был в училище. 
Присев на табурет, Олег не. 
чал рассказывать, что в прош
лый вечер и сегодня произо
шло в училище, в двадцатой 
группе. Сергей, бывший пона
чалу безучастным, задал один 
вопрос, второй, третий.» Хо-
лодок исчез. 

Герасимов комсомолец.
едва ли не лучший ученик ■ 
группе. Захочет ли он дру
жить со своим «неблагополуч
ным» товарищем? Но он захо
тел. С тех пор их всегда и 
всюду видели вместе.

ОРЕШКОМ» покрепче 
Золотарева и Янабае

ва оказался Валерий Ники
тин. Попал он в группу 
столяров художественно-стиль
ной мебели, которую вел ма
стер производственного обу
чения Афанасий Васильевич 
Стоянов. Было Валерию лет 
тринадцать, и его «приручила»
шпане, оторвала от 
С тех пор он слыл 
хулиганом.

Есть в арсенале 
Стоянове оружие, I

мастера 
которому

невозможно противостоят», 
его искусство краснодерев-
щика. Воспитанники Афанасия 
Васильевича — все по-свое-
му художники. С Сашей Кош
киным никто в группе не 
сравнится — дерево в его ру
ках приобретает новое качест
во, обнажается. Красное дере
во, орех принимают обличье 
лося, глухаря, камыша, поше
веливающегося на ветерке, 
утки над водой. Люба Бухми- 
на назвала свою картину «Се
ребряное копытце», а на кар
тине у Гали Шайхулиной де
вушка на берегу моря машет 
платочком, провожая люби
мого в далекий поход. Митя 
Ржанов создал картину «Ту
ристы», живописно передаю
щую атмосферу туристского 
привала среди скал и таежного 
леса..;

Не миновала творческая ис
корка и Валерия Никитина. 
Не надо ему стало бесконеч
ных сражений в домино, и за
дираться тоже вдруг показа
лось вовсе не интересным. 
Некогда! Как воплотить снеги
рей в зимнюю стужу? Веточка 
березы, а на ней снег ломти
ком, фон светлый. А снеги
ри?... Нужно, чтобы перья 
переливались — есть такое 
понятие «текстура», ее найти 
надо, подобрать.

После уроков Валерий спе
шил к своим «Снегирям». Вот 
они — блестяще-черное соче
тается с красным, серое с бе
лым — живые, сейчас взле
тят...

Когда отец с матерью прие
хали навестить сына, Валерка 
первым делом привел их к 
«Снегирям»... Б. САШИН.
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'Т’ ЕПЛО твоих рук»
|. («Грузия - фильм») 

М 14 и «Невестка» 
(«Туркменфильм») — филь
мы, посвященные женщи
нам. Глубоко национальные 
характеры создают в этих 
фильмах актрисы Софико 
Чиаурели и Майя Аймедо- 
ва. Их героинь роднит ду
ховное богатство, отзывчи
вость, стойкость в жизнен
ных испытаниях. Игра Со
фико Чиаурели на V фести
вале в Тбилиси отмечена 
первой премией за лучшую 
женскую роль. Майя Айме- 
дова на этом же фестивале 
получила вторую премию.

Премьера «Мосфильма» 
«Самый последний день» 
знакомит зрителей с нашим 
современником, лейтенантом 
милиции Ковалевым. Его сы
грал в фильме Михаил Улья
нов. Вместе с писателем Бо
рисом Васильевым М. Улья
нов написал сценарий, по ко
торому поставил этот фильм.

КИНОАФИША-73

СТРАНИЦА ТРЕТЬЯ
Кинопремьера марта — 

«Ночной мотоциклист» (сту
дия им. А. Довженко) тоже 
знакомит нас с буднями ми
лиции. Выясняются обстоя
тельства убийства инженера 
Осеева. В ходе следствия 
выдвигается несколько вер
сий, но истина выявляется 
не сразу... Поставил карти
ну молодой режиссер 
Ю. Служский, роли испол
няют артисты Н. Олялин, 
И. Гринько, О. Жолков, 
С. Крылов и др.

«Пятьдесят на пятьде
сят» и «Меченый атом» 
(«Мосфильм») — эти ленты 
посвящены советским чеки
стам. В мирное время про
исходит действие фильмов, 
но далеко не с мирными де

лами приходится иметь дело 
работникам «невидимого 
фронта», борющимся с про
исками иностранных разве
док.

Сложный духовный мир 
подростка вновь стал объек
том исследования режиссе
ра Александра Митты в 
фильме «Точка, точка, запя
тая...» («Мосфильм»), Тон 
киноповествования о собы
тиях в классе совсем не нази
дательный, а легкий, весе
лый. Большую нагрузку 
в нем несет музыкальное 
оформление, написанное ком
позитором Г. Гладковым 
(текст песен Ю. Михайлова).

Роли ребят в фильме ис
полняют новички в кино, а 
вот взрослых актеров мы хо

рошо знаем: Юрнй Никулин, 
Евгений Перов, Владимир 
Заманский.

Приключенческий фильм 
«Тайна предков» («Таджик- 
фильм») посвящен истории 
Якутии.

— Меня привлекла воз
можность создать фильм о 
народе, — рассказывает ре
жиссер М. Арипов. — судь
ба которого чрезвычайно ин
тересна, но пока мало из
вестна.

В марте кинозрители 
встретятся с экранизацией 
романа Д. Мамина-Сибиряка 
«Приваловские миллионы», 
поставленной на Свердлов
ской киностудии. Эта карти
на поставлена режиссером 
Ярополком Лапшиным, он 

же написал сценарий вместе 
с И. Болгариным. Над филь
мом работали оператор 
И. Лукшии, художник 
Ю. Истроппов. В «Прива- 
ловских миллионах» сни
мались известные актеры из 
Москвы и Ленинграда: Л. Ку
лагин, Л. Чурсина, В. Стр
жельчик, Л. Шагалова, 
Ю. Пузырев, А. Демьяненко, 
а также большая группа 
артистов местных театров.

Зарубежное киноискусство 
в марте представлено филь
мами «Черные ангелы» 
(Болгария). «Палата на вос
кресенье» (Чехословакия), 
«Вызов» (Польша).

Завершают мартовский 
репертуар фильмы для де
тей. Это «Золотые рога» 
(цветная сказка в постановке 
Александра Роу) и «Пеппи в 
стране Така-Тука» (шведский 
фильм о приключениях де
вочки-фантазерки).

В. КОВАЛЕВА.
На снимке: кадр из фильма «Точка, точка, запятая...»

СКОЛЬКО СЕЙЧАС ЛЮДЕЙ 
НА ЗЕМЛЕ? СКОЛЬКО ИХ СТА
НЕТ В БУДУЩЕМ? ГДЕ ОНИ 
РАССЕЛЕНЫ? НА ЭТИ И ДРУ
ГИЕ ВОПРОСЫ ОТВЕЧАЕТ ТОЛЬ- 
КО ЧТО ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКИЙ ЕЖЕГОД
НИК ООН, ПОДГОТОВЛЕННЫЙ 
СТАТИСТИЧЕСКИМ ОТДЕЛОМ 
ЭТОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ ОРГА- 
НИЗАЦИИ.

Даже в век электронно- 
вычислительных машин, 
контроля и учета, статисти
ческих таблиц и научных 
прогнозов мы не знаем точ
но, сколько же у нас сов
ременников. Окончательная 
цифра здесь вообще невоз
можна, поскольку в круго
вороте жизни каждую секун
ду где-то тысячи входят в 
мир, а другие тысячи его по
кидают. Более или менее 
точная цифра тоже пока не
достижима, поскольку мно
гие страны не унифициро
вали методы проведения пе
реписи населения, а некото-- 
рые проводят их слишком 
редко. В частности, в самой 
населенной стране мира. Ни-

ПО ТУ СТОРОНУ
ПИРЕНЕЕВ

Бурлит трудовая Испания. Ежедневно в печати сообщается 
о массовых волнениях на предприятиях по ту сторону Пире
неев. После серии забастовок, вспыхнувших в начале года на 
большинстве предприятий Барселоны, стачечное движение за
хлестнуло другие города и провинции страны. Недавно, напри
мер, прекратили работу судостроители Бискайского побережья. 
Почти одновременно с ними в борьбу включились 100 тысяч 
учителей. Затем забастовали металлисты Сестао. горняки- 
Астурии. Продолжаются студенческие демонстрации. Эти 
выступления свидетельствуют о растущем недовольстве широ
ких народных масс существующим положением в стране.

Стремясь предотвратить 
«угрозу политического взры
ва», о назревании которого 
все чаще пишет западная 
пресса, испанские власти 
прибегают к суровым реп
рессиям. Полиция получила 
инструкцию «стрелять в де
монстрантов без колебаний». 
Недавно, например, с по
мощью оружия была разог
нана манифестация молодежи 
в Мадриде. Находящаяся в 
изгнании Испанская лига 
прав человека сообщает, что 
в 1972 году власти организо
вали более тысячи «полити
ческих процессов».

Испанские трудящиеся ве
дут борьбу не только за по
вышение заработной платы и 
улучшение условий труда. Их 
экономические требования

КРУГОВОРОТ жизни 
В СТАТИСТИЧЕСКОМ

тае, последняя перепись 
проводилась 20 лет назад. 
Много воды утекло с тех 
пор, могли измениться сами 
демографические тенденции.

К середине 1971 г. на на
шей планете проживало, с 
учетом высказанных огово
рок, 3706 миллионов чело
век. В год ее население воз
растает на 74 миллиона. Это 
больше населения двух Ис- 
паний, или трех Аргентин, 
или шести Австралий. Тем
пы прироста рода человече
ского составили за послед
ние 10 лет 2 процента в год, 
гораздо выше, чем когда- 
либо ранее в истории. Дело 
не в том, что стало рождать
ся больше детей, скорее нао

тесно переплетаются с поли
тическими лозунгами. Ха
рактерно, что многие из не
давних забастовок были на
чаты в знак протеста против 
увольнения неугодных адми
нистрации рабочих и ареста 
руководителей полулегаль
ных рабочих комиссий. Так 
было, в частности, на заводе 
СЕАТ. «Уже сам факт, что 
за судьбу двух десятков че
ловек начали борьбу около 
20 тысяч рабочих, — под
черкивала французская бур
жуазная газета «Фигаро», — 
служит признаком значитель
ного роста политического 
самосознания рабочих и духа 
солидарности».

Н. КУЗНЕЦОВ, 
соб. корр. АПН.

Париж.

борот. Успехи медицины 
привели к резкому сокраще
нию детской смертности 
и к победе над многими ин
фекционными заболевания
ми. Теперь почти все дети 
выживают, а люди в целом 
живут дольше, чем раньше. 
Если темпы прироста сохра
нятся, население Земли к 
2000 году удвоится.

Собранные в ежегоднике 
данные вновь подтверждают 
вывод о том, что так назы
ваемый «слабый пол» явля
ется биологически более 
сильным: женщины в боль
шинстве стран живут доль
ше. В Японии насчитывает
ся 175 женщин старше ста 
лет и только 39 мужчин, во

мир сегодмя
КАКОВО НАСЕЛЕНИЕ ЗЕМНОГО ШАРА! • ПОЛМИЛЛИОНА ПРЕСТАРЕЛЫХ - В 
ОПАСНОСТИ • ЮЖНО-АФРИКАНСКАЯ РЕСПУБЛИКА РВЕТСЯ К ЯДЕРНОМУ 
ОРУЖИЮ

В братских странах социализма

Энергетический комплекс 
«Бобов дол» — один из 
крупнейших промышленных 
объектов шестой пятилетки 
Болгарии. Его строительст
во — пример братского сот
рудничества социалистиче
ских стран. Проект разрабо
тан болгарскими специали
стами, турбины поставит Со
ветский Союз, котлы изго
товит Польша, электрофильт
ры — ГДР, некоторые тех
нологические линии будут 
сделаны на заводах Венгрии.

На снимке: польские ин
женеры Б. Явольский, 
Т. Павлов, Д. Гжешик, при
нимающие участие в мон
таже польского оборудова
ния.

Снимок ВТ А—ТАСС.

РАЗРЕЗЕ
Франции соответственно 
1890 и 776 и т. д.

Статистика подтверждает 
также продолжение процесса 
урбанизации. Здесь на пер
вом месте стоит Бельгия, где 
в городах живет 86,8 про
цента населения. В США 
городское население состав
ляет 73,5 процента.

Международная статисти
ка иногда отстает от совет
ских темпов: в опубликован
ном в ежегоднике списке 
городов мира с населением 
свыше 100 тысяч не найти 
города Набережные Челны. 
Между тем, в январе в нем 
появился уже 130-тысяч
ный житель...

Опубликованные в ежегод

нике таблицы смертности 
рассказывают о дальней
шем снижении детской 
смертности во многих стра
нах, о поражении чумы, 
тифа, об отступлении тубер
кулеза, дизентерии и о высо
кой еще смертности от рака 
и болезней сердца. В США, 
например, в 1970 г. умерло 
1921 тысяча человек. Из них 
от болезней сердца скон
чался каждый третий, всего 
728 тысяч, от рака — 331 
тысяча. Свыше 50 тысяч 
человек стали жертвами ав
томобильных катастроф, 
2260 покончили жизнь само
убийством и т. д. Но от та
ких ранее опасных болезней, 
как малярия или оспа, не 
умер никто.

Ежегодник констатирует 
дальнейший рост продолжи
тельности жизни во многих 
странах — благоприятное 
последствие успехов меди
цины.

Г. ГЕРАСИМОВ, 
соб. корр. АПН.

ИМПЕРИАЛИЗМ БЕЗ МАСКИ

НЕСОГРЕТАЯ GTAPOCTb
В конце января лондон

ская вечерняя газета «Ив- 
нинг стандард» напечатала 
рассказ о Джимми Хорне. На 
фотографии он запечатлен с 
перевязанной рукой и изу
родованным лицом. Газета 
сообщала, что накануне ве
чером Хорн был избит в 
людном месте в самом цент
ре Лондона. Невероятно, но 
этот человек со сломанной 
рукой, тремя поврежденными 
ребрами и сотрясением моз
га пролежал на людной ули
це более часа, прежде чем 
ему была оказана первая по
мощь.

— Хорн — директор бла
готворительного заведения 
Общества святого Мангуста, 
распределяющего даровую 
еду среди обитателей ноч
лежных домов. Каждый ве
чер у этого заведения соби
раются сотни бездомных. 
Хорн заявил, что его избили 
члены известной в Лондоне 
шайки «Шотландская бан
да». К счастью, у Хорна был 
при себе портативный радио
телефон. Он связался со сво
им заведением, и оттуда при
шла, наконец, помощь.

Но что это за «Шотланд
ская банда», избившая Хор
на?

«Полиция о них знает. — 
сказал Хорн. — Это модно 
Одетые юнцы. Время от вре
мени они набиваются вече
ром в машину и едут на 
Чарннг-Кросс (где случилось 
это прискорбное происшест
вие), чтобы развлечься за 
счет бездомных. Больше все
го они любят облить бензи
ном какого-нибудь спящего 
бродягу и поджечь его. В 
прошлом году таким спосо
бом они убили двоих. Поли
ция отнеслась к этому как к 
несчастному случаю. Но мы 
точно знаем, что это было 
убийство. Очевидно, —- про
должал Хорн, — поджечь 
спящего человека — дело 
обычное, ведь до бродяги ни
кому нет дела, и на него 
можно махнуть рукой».

Престарелые, спящие в 
подъездах, под железнодо
рожными мостами, в тем
ных углах... Обычная карти

на для ночного Лондона. Не 
так давно некая частная ор
ганизация решила подбирать 
этих бродяг, чтобы помочь 
им. Полиция арестовала во
дителя санитарной машины 
этой организации и потащи
ла его в суд. Только после 
долгих выяснений машину 
отпустили и разрешили ока
зать помощь старикам и пре
старелым женщинам.

По мере роста числа Çe3- 
домных англичан растет и 
возмущение общественности. 
Неделю спустя после напа
дения на Хорна Мануэла 
Сайкс, член лейбористской 
партии в Вестминстерском, 
городском совете (большин
ство бездомных обитает 
именно в районе Вестмин
стера), обвинила полицию в 
том, что она силой вытесняет 
бездомных с городских улиц. 
Уборочные машины, рас
сказала мисс Сайкс, облива
ют водой бездомных, спящих 
на тротуарах. В прошлом го
ду в районе Вестминстера 
умерло 47 бездомных. На их 
смерть никто не обратил 
внимания. «Не будь они без
домными, — сказала 
Сайкс, — такое количество 
смертных случаев на улице 
вызвало бы скандал на всю 
страну».

Что заставляет престаре
лых мужчин и женщин жить 
на улице, без всякой надеж
ды и помощи?

Каждый день в англий
ских газетах печатаются об
ращения благотворительных 
организаций о необходимо
сти пожертвований для ока
зания помощи престарелым. 
Чуть ли не в каждом таком 
обращении — душеразди
рающие истории о стари
ках, не способных присмот
реть за собой, или умираю
щих где-нибудь в убогом не- 
топленном жилище. Вот, к 
примеру, о чем говорилось 
в объявлении, помещенном 
27 января в «Гардиан» изве
стной благотворительной ор
ганизацией «Помоги преста
релым». Начинается оно так: 
«Эллен 75 лет. Ее мучит 
артрит и повреждение спи
ны. Она живет в полном 

одиночестве, в темной ком
натушке. Горячей воды — 
нет, туалета — тоже. Эллен 
холодно».

В «Британском медицин
ском журнале» опубликован 
отчет, согласно которому 
«75 процентов престарелых 
пенсионеров, обследованных 
врачами, живут в квартирах 
при температуре ниже 
18,4° С... 10 процентов пре
старелых большую часть су
ток проводят в комнатах, где 
температура ниже 11,3°С».

«Полмиллиона престаре
лых в опасности, — утверж
дает отчет. — В организме 
этих людей нет запасов внут
реннего тепла, и некоторые 
из них будут страдать от 
гипотермии. Всему виной — 
бедность, плохие жилищные 
условия и плохое отойле- 
ние».

К проблемам старости и 
недоедания примыкает про
блема нетрудоспособности. 
По данным «Санди тайме», 
три миллиона нетрудоспо
собных англичан остро нуж
даются в помощи. В своем 
отчете о положении инвали
дов и хронических больных 
городской совет Ньюкасла- 
на-Тайне приходит к выво
ду, что только 3 процента 
инвалидов и хронических 
больных живут в более или 
менее сносных условиях. У 
25 процентов нет никакой 
возможности призвать на 
помощь в экстренном случае. 
Такое число составляют ин
валиды-одиночки. 70 про
центов достигли возраста 
шестидесяти и более лет. 
Таково положение в одном 
из самых богатых промыш
ленных городов Англии.

Деятелю благотворитель
ного общества Хорну повез
ло. Во время нападения у 
него оказался радиотелефон. 
Но старости, недоеданию, 
хроническим болезням, ин

валидности и нищете радио
телефон не поможет. Эту за
дачу можно решить только с 
помощью социальных изме
нений.

Джеймс ОЛДРИДЖ, 
английский писатель.

Лондон.

ЧУДО-САДЫ 
ШАМОРЫ
ПРЕОБРАЖАЕТСЯ ДРЕВНЯЯ ЗЕМЛЯ МОНГОЛИИ

ПОДЗЕМНЫЕ
МАГИСТРАЛИ ПРАГИ

Север Монголии. Шамора. 
Своеобразный «полюс холода» 
страны: тут бывает за пять
десят ниже нуля. Мы в ком
нате секоетаря партийной ор
ганизации Шаморской плодо
во-ягодной станции О. Тормон- 
ха. Хозяин ставит на стол ва
зу. Сняв салфетку, говорит:

— Угощайтесь.
Смотрим и глазам не верим: 

иа столе — крупные, с желто
ватой подпалиной яблоки.

— А где же им быть, как не 
здесь? — подчеркивает О. Тор- 
монх. — Выживут здесь — вы
живут по всей стране.

Именно так и ставил вопрос, 
основывая станцию, садовод, 
ныне член-корреспондент 
Академии наук МНР, лауреат 
Государственной премии Мон
голии Э. Шагдар. И вот се
годня мы можем увидеть чудо 
Монголии — сады Шаморы.

Выходим во двор. Мороз об
жигает лицо. Тишина до звона 
в ушах. Ни дуновения ветерка: 
с севера станцию прикрывает 
гряда невысоких гор, поросших 
сосной.

Зябнут деревца ранеток, ку
сты смородины, крыжовника, 
облепихи. А боровинка и дру
гие сорта яблонь спят, укры
тые сверху землей, снегом. 
Пятьдесят гектаров занима
ют плодовые насаждения и 
ягодники.

Двадцать лет назад в здеш
нем краю не знали, что такое 

НОВЫЕ РЕПРЕССИИ
ЛУСАКА Еще одна студен- сивные меры против многора- 

ческая организация Южно-Аф- сового Национального союза 
риканской Республики стала студентов ЮАР (НССЮА), 
объектом репрессий расистских принято на основании пресло- 
пластей. По сообщениям из вутого закона о подавлении 
Кейптауна, правительство Пре- «коммунистической деятельно- 
тории запретило восьми руко- сти». В числе репрессированных 
водителям организации черных деятелей САСО — Генераль- 
студенгов Южно-Африканской ный секретарь организации 
Республики (САСО) занимать- Барни Петьяна, руководитель 
ся общественной деятель- по административным вопросам 
ностью. Это решение, как и Стрини Мудли и ^РУГ!1^ 
объявленные на днях репрес- (ТАСС).

сады. Заложить их было делом 
большого труда Э. Шагдара 
и его коллег. Двенадцать сор
тов испытали ученые. Не вся
кий год — с удачей: вымерза
ли деревья, Не сразу прижи
лись союзники садоводов — 
пчелы. Пришлось изучить 206 
видов опыляемых растений. 
Лишь немногие из них стали 
питательной базой для пчел. 
Словом, все здесь начиналось, 
как говорят специалисты, с ну
левого цикла.

— Во всем, всегда нам по
могали,—подчеркивает О. Тор- 
монх, — селекционеры Буря
тии и Алтайского края. Победа 
была завоевана совместными 
усилиями. Ранетка, славянка, 
боровинка — прижились, дают 
сейчас с дерева до 150 кило
граммов плодов.

Это лишь малая толика забот 
сотрудников станции, которую 
возглавляет Э. Шагдар.

— Теперь и легче и труд
нее, — говорит ученый. — Лег
че потому, что мы окрепли. 
На станции сейчас трудится 
семьдесят человек. Есть своя 
биохимическая лаборатория, 
библиотека... Вместе с тем ста
ло труднее, возросли задачи. 
Сады Шаморы должны заша
гать по всей Монголии — та
ков наказ партии.

А. ШАПОВАЛОВ.
(АПН).

Улан-Батор — Москва.

ЧССР. Полным ходом идут работы на трассе международного транзитного газо
провода «СССР — Западная Европа». Уже в этом году на чехословацком участке 
войдет в строй несколько распределительных станций, будет закончено строитель

ство мощной компрессорной станции в Коуржиме под Прагой.
На снимке: монтаж оборудования на компрессорной станции в Коуржиме.

Снимок ЧТК—ТАСС.

В Праге полным ходом идут 
работы по прокладке линий 
метрополитена. В городе бу
дет четыре трассы общей 
протяженностью 85,5 километ
ра. Первые три линии соеди
нят окраины Праги с центром 
по главным направлениям на
земных транспортных потоков. 
Все они пройдут через центр 
столицы, и это позволит легко 
пересаживаться с одной трас
сы на другую. По утвержден
ному плану, станции на этих 
линиях будут располагаться 
на расстоянии 650—900 метров 
одна от другой. Предусмотре
но, что трассы столичного 
метро будут обслуживать Со
ветские вагоны, такие же, как 
на Московском метрополи
тене.

ФЮРЕРЫ ИЗ ПРЕТОРИИ
ПОЛИТИКА ЮАР ОПИРАЕТСЯ НА ШИРОКУЮ ПОМОЩЬ «ДОБРОХОТОВ» ИЗ ЗАПАДНЫХ СТОЛИЦ

Если ехать на запад от сто
лицы Южно-Африканской 
Республики, то километрах 
в сорока пяти от Претории 
среди каменистой, почти без
жизненной равнины вдруг 
возникает зеленый, цветущий 
оазис с уютными коттеджа
ми. Это Пелиндаба. У этого 
райского местечка весьма 
мрачная репутация — там 
находится ядерный исследо
вательский центр ЮАР. В 
лабораториях ведутся рабо
ты, главная цель которых — 
снабдить расистский режим 
ЮАР собственным ядерным 
оружием. Как отмечал жур
нал «Сечаба», издаваемый 
Африканским национальным 
конгрессом Южной Африки, 
«атомный реактор в Пелин- 
дабе произвел такое количе
ство расщепляющегося мате
риала, из которого можно из
готовить десяток атомных 
бомб, равных г' мощности 
бомбам, сброш м на Хи
росиму и Нагась, - '

Претория не исключает 
варварские проекты «афри

канской Хиросимы» как воз
можный вариант в своей экс
пансии на север, против 
государств независимой Аф
рики. Правда, сейчас южно
африканские власти делают 
акцент на /гак называемую 
«политику диалога», суть 
которой — в «мирном по* 
корении» независимых аф
риканских государств. За 
набором пропагандистских 
штампов, составляющих вит
рину «диалога», скрывается 
стремление правителей ЮАР 
обеспечить возможность по
литической, экономической и 
военной экспансии расистов 
в Африке. Жертвами экспан
сионистов из Претории уже 
стали Лесото и Свазиленд, 
фактически превращенные в 
протектораты расистского 
рейха.

А в Претории полагают, 
что это лишь начало. Там 
давно разработаны планы так 
называемого «торгово-эконо
мического союза» стран Юга 
Африки — естественно, при 
гегемонии дельцов и полити

канов из ЮАР. Ядро этого 
«союза» южноафриканские 
стратеги видят в соседних 
странах с родственными ре
жиму апартеида расистско- 
колониальными порядками— 
Родезии, Анголе и Мозам
бике. Но и планируемый 
«союз» не предел аппетитов 
Претории. Как писала южно
африканская газета «Ланд- 
стрем», «непосредственно к 
северу от реки Замбези на
ходится второй пояс стран, 
также попадающих под тылы 
ЮАР. Это Народная Рес
публика Конго, Заир, Кения, 
Уганда, Танзания. Это озна
чает, что сейчас ЮАР пред
ставляется шанс стать лиде
ром группы народов, насчи
тывающих примерно 72 мил
лиона человек, которые про
живают в одном из богатей
ших районов земного шара». 
Вот каков размах у властей 
Претории!

Ради осуществления этих 
планов расисты ЮАР гото
вы идти на все. Отсюда их 
первостепенное внимание к 

наращиванию военной мощи. 
С 1960 года военные ассигно
вания в ЮАР выросли в 
восемь раз. В 1972—1973 го
дах в бюджете Южно-Афри
канской Республики на воен
ные цели выделено 333 с по
ловиной миллиона рандов, 
что на 26 миллионов больше, 
чем было отпущено в пред
шествующем финансовом го
ду. «Наращивание военного 
потенциала, — отмечается в 
бюллетене ООН по апартеи
ду. — позволило южноафри
канскому режиму не только 
усилить свою политику ра
сового угнетения, но и пере
нести эту политику на Нами
бию, а также нарушать тер
риториальную целостность 
соседних государств и соз
давать серьезную угрозу 
безопасности независимых 
стран Африки».

Действительно, если заиг
рывания ЮАР, подобные 
пресловутому «диалогу», от
вергаются, расисты обраща
ются к акциям военным. 
Пример — агрессивные дей

Главную и характерную осо
бенность строительства праж
ского метро составляет то, 
что, в отличие от других круп
ных объектов, возводимых в 
столице, оно сооружается на 
застроенном пространстве. В 
центре города очень интен
сивно движение всех видов 
транспорта, под землей глу
боко залегают фундаменты 
множества зданий, имеющих 
историческую и художествен
ную ценность, и целые «эта
жи» подземных коммуника
ций. Кроме этого, перед 
строителями метро встало еще 
одно препятствие —- подзем
ное русло Влтавы.

Много неожиданностей при
несла метростроителям и гео
логическая структура. Твердое 
скалистое основание в цен

ствия против независимой 
Замбии, правительство ко
торой является категориче
ским противником режима 
апартеида. Эти агрессивные 
акции совершались и с тер
ритории оккупированной 
ЮАР Намибии, и с террито
рии Родезии, куда были по
сланы тысячи южноафрикан
ских солдат для поддержки 
«дружеского» режима Сми- 
та. Все более активно дей
ствуют южноафриканские 
вояки в португальских коло
ниях, где / воинские части 
ЮАР уже в течение долгого 
времени участвуют в подав
лении национально-освободи
тельных движений. Как стало 
известно, в Мозамбике, в 
частности, действуют южно
африканские летчики, кото
рые применяют дефолианты 
и другие виды химического 
оружия в освобожденных 
патриотами районах страны.

Политика ЮАР опирается 
на широкую помощь «добро
хотов» из западных столиц. 
Там считают расистский ре
жим на юге Африки естест
венным союзником в борьбе 
против национально-освобо
дительных сил. В Анголе и 
Мозамбике, к примеру, 
ЮАР. действуя вкупе с на

тральной части города нахо
дится на глубине 14—16 мет
ров, тогда как на окраинах, 
наоборот, неразрушенные гео
логические слои выходят на 
поверхность. Эти природные 
особенности пришлось учиты
вать при проектировании под
земных трасе.

Расходы на строительство 
первого отрезка пражского 
метро составят 15 миллиар
дов крон. Все работы по про
кладке запланированных пока 
четырех линий подземной до
роги столицы будут стоить не 
свыше 34 миллиардов крон.

Мирослав ЗАОРАЛ, 
чехословацкий 

журналист.
(Прагопресс—АПН].

товскими странами, оказы
вает военную помощь порту* 
гэльским колонизаторам. 
Кроме того, режим апартеи
да выступает как гарант 
огромных иностранных ин
вестиций в экономике Южно- 
Африканской Республики, 
которые уже превысили 7 
миллиардов долларов. И за
падные страны идут на пря
мое нарушение эмбарго Ор
ганизации Объединенных На
ций на поставки оружия 
ЮАР — только за 60-е годы 
эти поставки возросли более 
чем в 4 раза.

«Западные монополии. — 
отмечала нигерийская газета 
«Эдванс», — опора расист
ского режима в ЮАР. Они 
принимают непосредственное 
участие в укреплении этого 
бесчеловечного режима». 
Альянс империалистических 
кругов Запада и расистского 
режима ЮАР, который на
бирает силу и приобретает 
все более зловещее направ
ление, угрожает безопасно
сти народов независимой 
Африки.

В. ЛОБАЧьпКО. 
(АПН).
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Закаляйся, 
как сталь!

Если хочешь быть здо
ров — закаляйся! Эта муд
рость, высказанная в изве
стной песенке, знакома нам 
с детства. Знакома-то знако
ма. а вот с детства ли мы за
каляли свой организм?

Работники качканарского 
детского садика № 8 прово
дят любопытный экспери
мент: каждый день в любое 
время года ребятишки стар
шей и подготовительной 
групп делают гимнастику на

свежем воздухе, после днев
ного сна принимают холод
ный душ.

Недавно специальная меди
цинская комиссия проверила 
ребятишек. Все .они оказа
лись здоровы, жизнерадост
ны и бодры. Число простуд
ных заболеваний с начала 
закаливания сократилось 
вдвое.

Дипломанты
конкурса

Дипломантами межсоюзно
го смотра художественной са
модеятельности стали ансамбль 
песни и танца «Уральские зо
ри» и вокально-инструменталь
ный ансамбль «Лель» города 
Невьянска. Недавно они высту
пили на сцене ДК имени Дзер
жинского в Свердловске.

Жюри отметило большую 
творческую работу обоих кол
лективов и высокое качество 
исполнения. Отмечены само
бытность, мягкая манера ис
полнения песен.

Помогают 
тимуровцы

Зинаиде Ивановне Бурхи- 
ной, жительнице Ревды, 83 
года. Ей трудно носить дро
ва и воду. Но у Зинаиды 
Ивановны всегда в квартире 
тепло и вода есть. Заботу об 
этом взяли на себя ученицы 
7 класса школы №11 Таня 
Никулина и Таня Бабкина. 
Пенсионерка очень благо
дарна этим девочкам и их 
классной руководительнице 
Августе Григорьевне Про
тасовой.

Выставка 
образцов

Прошла традиционная вы
ставка изделий предприятий 
местной промышленности Су
хого Лога. Среди сотен экспо
натов сухоложцы увидели и 
такие, которые стали выпу
скаться совсем недавно. Вот 
детский расписной стул. Его

изготовили в Алтанайском 
промкомбинате. Кстати, этот 
стул признан лучшим образцом 
изделий деревообрабатываю
щей промышленности в Россий
ской Федерации. Такой же стул 
хранится в Свердловской пала
те образцов. Алтанайцы при
везли на выставку кресло-кро
вать. Посетители много хоро
шего сказали и об экспонатах 
швейных сухоложских ателье 
«Силуэт» и «Модница». Самым 
маленьким жителям города 
понравилось искусство швей
ников из ателье «Малышка». 
Много экспонатов привезли на 
выставку и другие предприя
тия города.

МИНИ-РЕПОРТАЖ

Русская зима
в «Аленке»

Оживился и оделся в 
праздничный наряд детский 
комбинат «Аленка». У вхо
да транспарант — «Добро 
пожаловать!» В гости к ребя

там пришла белоснежная 
Зимушка. Она приготовила 
им свои подарки: загадки, иг
ры, песни. Обгоняя друг дру
га, пришли и веселые братья- 
близнецы Петрушки. Какой 
праздник Зимы без Деда Мо
роза? Все ребятишки друж
ной ватагой двинулись ему 
навстречу. Дед Мороз при
шел с множеством лесных 
зверей. С их приходом еще 
больше оживились и засвер
кали детские глазенки.

Весело прошла и санная 
эстафета. Здесь самыми лов
кими и быстрыми оказались 
Алеша Шумков, Оля Щер
бакова и Сережа Мальцев. 
Они получили призы и по
дарки. Не было конца дет
ским возгласам и рукопле
сканиям, когда, распевая 
песни под гармошку, при
ехал на русской печке Еме
люшка. Он поздравил всех с 
праздником и угощал горя
чими блинами из своей печи.

Весело прошел праздник 
русской Зимы в режевском 
детском комбинате «Аленка». САМЫЙ

I

В ДЕТСТВЕ любил Во
лодя Козловских 

разные игрушки мастерить. 
Петушков деревянных, куро
чек рябеньких, собачек там, 
кошечек. Сядет на завалин
ку и сидит, выстругивает но
жичком. Родные поговари
вать стали, что есть, мол, у 
Володи смекалинка. "Чисто 
да гладко, мол. сработаны 
поделочки-то. Только дедко 
один, по имени Афоня, все

Разговор, вроде, ни с то
го, ни с сего, а свою роль 
в судьбе Козловских сыграл. 
Был художником - офор
мителем. Лозунги, плакаты 
делал. Ремесло немудрое, бу-
ковки на 
нашлись 
в парне

холсте писать. Но 
люди, сумевшие 
настоящий талант

распознать. И попал Козлов- 
художники на Турин-

дело испортил.
значит, подходит 
лоде дед Афоня:

Так вот, 
к Во- 

«Нукося,

ских в 
скую 
рушки. 
своему 
дились

фабрику детской иг-
К главному делу 

попал. Тут и приго- 
Афонины слова нас-

дайкося штуковинки твои 
погляжу». Подал ему Воло
дя петушков своих. Подер
жал их дед Афоня на ладо
ни, белыми густыми бровя
ми шевельнул, на поделки 
глядючи, да и отрезал: «Пу
стота она и есть пустота».

— Деда, а почему «пу
стота»?

— Своего «зернышка» у 
тебя в поделках нету. Чи-

чет своего «зернышка». На 
фабрике как раз самобыт
ную уральскую роспись ос-

металлу занялся. А все не
доволен собой.

— И чего тебе не хвата
ет, чудак - человек, •— 
старые рабочие ему гово
рят. — Рисуешь в точности, 
как прежние малевщики ри
совали. А в цветочках на
ших — вся живинка ураль
ской росписи, что мы их по 
розовому, зеленому да голу
бому полю рисуем.

Задумался Володя. Мо
жет, и впрямь лучше не при
думаешь. Уж и настенные 
часы с оригинальным цифер
блатом сделал, с уральской

стенько, 
стружено.

аккуратненько вы-
РУка,

нию чувствует.
вижу, ли- 

А душу не
греет. 
ется.
ешь.

Вот оно как получа-
С чужого голоса по-

У хохломских, 
стеров, больше

вишь, ма- 
золотые

Неиссякаем родник 
народного творчества. 
Почти в каждом городе 
и селе вы можете встре
тить и самобытного ху
дожника, и композито
ра, и певца, и « Левшу».

Сегодня мы публику
ем рассказ о художни
ке Владимире Козлов
ских.

и посвечивает, ровно летела 
мимо жар-птица, оброни
ла перышки свои, и из этих 
перышек цветок получился. 
Сидит Хозяйка Медной горы 
во дворце малахитовом, а 
среди малахита, словно сре
ди травы луговой, цветы 
невиданные - неслыхан
ные, яркие да редкие, какие 
только в сказках бывают. Да 
еще две ящерки с черными 
спинками, шустренькие та
кие, на хозяйку глазками- 
бусинками посматривают, 
словно как приказаний ее 
ожидают. А зеленоглазая 
красавица, каменная, с весе- 
лннкой в глазах. Дескать, 
извините, люди добрые, что 
явилась к вам нежданная- 
незванная, только пришла я 
с добрым приветом да теп
лым светом.

Смотрят рабочие фабри
ки — удивляются. Ровно 
живая хозяйка-то получи
лась. Даже 'не верится, что

НАКАНУНЕ ФУТБОЛЬ
НЫХ СТАРТОВ • СВЕРД
ЛОВСКИЕ ХОККЕИСТЫ 
СОХРАНЯЮТ ШАНСЫ 
НА «БРОНЗУ» • ТУРНИР 
МОЛОДЫХ • В МАНЕ
ЖЕ — ЛЕГКОАТЛЕТЫ

все это и дворец, и цве-

цветы да листья по черному 
фону, а у нашей-то росписи 
краски ярче, сочнее, разно
образнее. Цветы да листоч
ки. словно веточки от глав
ного дерева, в полукруг рас
ходятся. Ровно как яблонь
ка кудрявая плодами усы
пана" только вместо яблок 
на ней цветики-всякоцвети- 
ки, каких не вздумать, не 
взгадать — только в сказке 
сказать. Животных тоже ма
левали: льва, птичек. Редко 
только. Все больше цветы.

Володе любопытно: кто 
расписывал да как. А деду 
дай погодсрить только. Хо
дили. говорит, лет сотню 
назад, по селам да дерев
ням «мазильщики». Как ко
робейники ходили. Только 
вместо короба с бумазеями 
у них кисти были, под вид 
малярных, да деревянные 
ящички с красками. Ходи
ли—подкрикивали: «Кому 
сени - двери расписать? 
Кому полати-простенки раз
малевать? Берем недоро
го, распишем любо-дорого!» 
Заказчиков пруд пруди. Ту-

ДОРОГОЕ 
ЗЕРНЫШКО

да зовут, сюда
ют. Заходили 
хозяевам по 
кланялись, 
принимались.

приглаша- 
малевщики.

обычаю в пояс 
после за дело 

Краски в ве
дерках разведут, и пошло 
малевание. Глазом моргнуть 
не успел — уж малиновый 
колер готов, а по нему веточ
ка из сказочных цветов вьет
ся, тянется, с другими, та
кими же, переплетается, и 
вот уж простенок не просте
нок. а равно из цветочных 
кружев соткан. Размалюют 
в одном доме — в другой 
направляются. Потом ремес
ло это как-то заглохло. По
следнего «малевщика» в са
мые первые годы Советской 
власти в деревне видели. 
«Времена крутые были, рази

войли. Несколько лет назад 
приехал на Урал сотрудник 
Московского научно-исследо
вательского института на
родных промыслов Бараду
лин. Это уж потом узнали, 
что он из столицы. А так 
видят — ходит человек вы
сокий, в очках, с большой 
папкой кожаной. По алапа
евским, по туринским дерев
ням ездит. Зарисовывает 
что-то. записывает. Увидит 
расписанной уральской 
росписью голбец в избе или 
простенок— так и встанет, 
как вкопанный. Ахает да 
восхищается. Секрет-то рос
писи в чем оказался? Надо 
кисточку так в краску об
макнуть, чтобы кончик, ска
жем," синий был, середка — 
розовая, а основание кисточ
ки — белое. И плавными 
овальными движениями ки
сточки сразу трехцветный 
лепесток на деревянную за
готовку наносится. Будто не 
одной," а сразу тремя кисточ
ками намалевано. Граница 
между тремя разными кра
сками как бы размытая по-

По образцам-толу чается.
бойко дело пошло. Детские
лопаточки, кухонные досоч
ки стали уральской роспи-
сью украшать.

Владимир 
как пришел

Козловских 
на фабрику

до малевщиков тут, за-
кончил дед Афоня. — Так 
секрет уральской росписи и 
забылся. Ноиешне-то поколе
нье не больно старым доро
жит. Красивый простенок, а 
его забеливают. Голбец рас
писной — на дрова. Немод
но, дескать, такие держать. 
А что модно-то? Душа 
болит глядеть, как наша са
мородная красота, которой 
каждый гордиться должен, 
из домов исчезает».

росписью, 
дерево из 
по бокам 
посадил, 
стерской 
расписал.

Возле циферблата 
цветов нарисовал, 

льва да павлина 
Двери в своей ма- 

такимн узорами 
каких и не виды-

вали. Но ведь это — вариан
ты уже найденного. Не свой
голос, как сказал 
Афоня.

Барадулин —

бы дедко

один толь-
ко «первопроходец» и есть, 
впервые забытую роспись 
возродил. А остальные — 
по его тропке идут. И он, 
Козловских, тоже. Красивое 
получается, да собственного 
зернышка не видать. Перег 
смотрел Владимир в кото-
рый раз зарисовки ураль
ской росписи, что из Ала- 

с областно-паевска привез, 
го совещания 
по прикладному

художников 
искусству.

То же самое — цветочки, 
зверушки.. Больше ничего. 
А что если внести в ураль
скую роспись рисунок на 
сюжет какой-нибудь? К 
примеру, по бажовским ска
зам? Но ведь это тоже надо 
в манере уральской росписи
сделать,
своеобразие, 
эти приемы

иначе исчезнет ее
А где взять 

с опреде-

сразу давай экспериментиро
вать. Уральскую роспись с 
резьбой и выжиганием по 
дереву сочетать. Новое по
мещение для художествен
ной экспериментальной ма
стерской выхлопотал, с от
дельной комнаткой для вы- 
жигальщиков по дереву. Все 
полки заставил в мастер
ской изделиями с уральской 
росписью: вазочками, настен
ными блюдами, туесками. 
Сувениры придумал с соче
танием элементов плоскост
ной и округлой игрушки. Так 
появились на свет сувениры 
«Акробаты», «Хоккеисты» и 
другие. Даже чеканкой по

ленным сюжетом рисунок 
изображать уральской рос
писью, если старые-то ма- 
левщики сами их не знали? 
Разве самому попробовать 
изобрести их? Часами проси
живал Козловских над эски
зами. Мудрил да колдовал. 
Все было. Муки творчества, 
ночи без сна. Но упорство 
свое взяло.

И вот объявилась на Ту
ринской фабрике детской 
игрушки «Хозяйка Медной
горы». 
Бажов 
зывал. 
цех, а

Та самая, о которой 
в своих сказах ска-

Прншли рабочие в 
она сидит, в наряде

диковинном, 
узорчатом, 
лазоревый,

в кокошнике 
в руке цветок 

так лепестками

ты, и ящерки, и сама влады
чица горы Медной не всам
делишные, а красками нари
сованы. «Ну, —- говорят ра
бочие Владимиру, — моло
дец ты, парень. Самую глу
бинку образа ухватил. Самая 
что ни есть уральская рос
пись. Такой мы еще не ви
дывали».

Оно и верно. Многие ху
дожники рисовали Хозяйку 
Медной горы. И знаменитые 
палешане целую серию кар
тин создали. Тут и самоцве
ты, тут и краски яркие, и 
образ верно передан, а вро
де—не то.

У Козловских весь рису
нок выполнен уральской 
самобытной, подлинно на
родной росписью. Мало того, 
Козловских, которого, не
смотря на возраст молодой, 
Владимиром Михайловичем 
называют, в своем триптихе 
«Уральские напевы» роспи
сью жанровую сценку изобра
зил. Крестьянин с крестьян
кой собираются на лошади 
ехать на базар. А сейчас 
уральской росписью на об
щественных 'началах целую 
стену в детском комбинате 
№ 6 расписывает, в компо
зицию этой огромной карти
ны входят рисунки на сю
жеты разные. В частности, 
художник целый поезд на 
картине изобразил.

Работы эти уникальны. 
Козловских стал первым ху
дожником, который своими 
работами доказал, что сю
жетный рисунок на различ
ные темы может быть вы
полнен приемами уральской 
народной росписи. Значение 
открытия этого трудно пере
оценить. Впервые за свою 
вековую историю уральская 
роспись, известная лишь как 
декоративная, доказала свое 
право называться уральской 
самобытной народной живо
писью. Пройдут годы, и 
явятся мастера, которые бу
дут писать уральской рос
писью огромные картины и 
панно на сюжеты из истории 
Урала. о современниках— 
лучших представителях ра
бочего класса индустриаль
ного советского Урала. И это 
будет новым шагом вперед 
в развитии уральской на
родной росписи. Но все те, 
что возьмутся за живопись 
в манере уральской росписи, 
не пройдут мимо сделанного 
В. М. Козловских.

Ю. КЛЮШНИКОВ.
Туринск.
На снимке: картина В. М. 

: Козловских «Хозяйка Мед- 
: пой горы».

ТУРНИР 
РЫЦАРЕЙ 
«КОРОЛЕВЫ»
За последние годы легкоат

леты Свердловска несколько 
сдали свои позиции: меньше 
стало свердловчан в составах 
сборных команд области. По
этому заслуживает одобрения 
инициатива Свердловского го
родского комитета ВЛКСМ, 
который организовал соревно
вания по легкой атлетике для 
15—16-летних девушек и юно
шей, учредил переходящий 
приз для команды-победитель
ницы и призы для победите
лей в личном первенстве.

Два дня в манеже УПИ бо
лее 160 юных легкоатлетов, 
представлявших 10 спортивных 
организаций города, разыгра
ли призы горкома комсомола. 
В командном зачете победили 
учащиеся ДЮСШ спортклуба 
«Уралмаш». Второе место за
няли юные легкоатлеты 
ДЮСШ УПИ, на третьем — 
команда общеобразовательной 
школы интерната спортивного 
профиля.

Дважды победителями со
ревнований стали: Ира Ва
сильева (ДЮСШ УПИ) —в бе
ге на 60 м (7,9 сек.) и 100 м 
(12,7 сек.), Миша Попов (ДЮСШ 
СК «Уралмаш») — в беге на 
55 м с барьерами (8,4 сек.) и 
600 м (1 мин. 28,0 сек.), Анд
рей Блинов (спортинтернат)— 
в прыжках в длину (6 м 10 см) 
и в толкании ядра (12 м 68 см).

С хорошими результатами 
победили юные уралмашевцы 
— Саша Колобов в беге на 
60 м (7,0 сек.) и Ира Фомина в 
толкании ядра (11 м 18 см). 
Ира Нестерова из ДЮСШ СК 
«Юность» победила в прыж
ках в длину с результатом 
5 м 11 см.

Г. КУСОВ, 
главный 

судья соревнований.

• КОНЬКИ

БРОНЗОВАЯ 
НАГРАДА

В Рязани проходили между
народные, пятые по счету, со
ревнования конькобежцев 
«Дружба», в которых прини
мали участие скороходы (юно
ши и девушки) восьми социа
листических стран: Венгрии, 
ГДР.' КНДР, Монголии, Поль
ши, Румынии, Чехословакии и 
Советского Союза. Командного 
зачета в этом турнире не бы
ло, медали разыгрывались на 
отдельных дистанциях.

Основную борьбу за победу 
средн девушек вели абсолют
ная чемпионка ГДР этого го
да Ута Дикс и второй призер 
первенства страны Биргит 
Меннель. Немецкие конькобеж
ки завоевали на четырех ди
станциях 8 медалей (4 золо
тых, 2 серебряных и 2 бронзо
вых). В трудной борьбе с 
соперницами свердловской 
конькобежке Татьяне Тимоши
ной удалось завоевать брон
зовую награду на дистанции 
1500 метров.

В. ЧИРКОВ.
Рязань.
На снимке Ю. ЖУКОВА: 

Татьяна Тимошина.

ПЕРВЫЙ
Это уже стало традицией — 

встречаться с любителями 
спорта своего родного завода 
перед началом нового фут
больного сезона. Прошедший 
год был трудным для «Урал
маша». Поэтому на встрече 
уралмашевских футболистов с 
работниками завода-гиганта, 
который они представляют в 
спорте, руководителям коман
ды, ее игрокам, администра
ции спортклуба «Уралмаш» бы
ло задано много вопросов. На 
них ответили председатель 
спортклуба «Уралмаш» А. М. 
Волынкин, начальник футболь
ной команды А. М. Румянцев, 
старший тренер В. В. Потин, 
комсорг команды Александр 
Журавлев, капитан «Уралмаша» 
Валерий Войтенко.

Футболисты приступили к 
тренировкам еще в ноябре. 
Занятия проводились на ста-' 
дионе, в бассейне, в спортив
ных залах, на лыжной базе и 
на катке. В минувшем сезоне 
«Уралмаш» упустил время 
предсезонной тренировки и 
поэтому к началу чемпионата 
выглядел очень слабо в об
щефизической подготовке. По
этому тренеры уделили ей 
нынче особое внимание — 
футболисты тренируются с 
большой нагрузкой.

Сейчас уралмашевцы за
кончили первый этап подготов
ки и выехали на юг, в город 
Чирчик, где продолжают под
готовку к сезону. В составе 
команды: В. Смолеев, В. Ела
гин, Н. Леонов, О. Сомов, В. Ел- 
шин, А. Голубков, Г. Санников, 
В. Ерохин, В. Войтенко, Л. Ша-

ТАЙМ
стин, В. Коньшин, А. Жос, А. За« 
бышный, Б. Яркин, Л. Куташов, 
А. Журавлев, Д. Хамадиев, 
А. Гребеножко, Н. Вишняков. 
Кроме того, к занятиям привле
чены ряд молодых футболистов 
из группы подготовки «Уралма
ша». Цель второго этапа под
готовки — определение и на
игрывание основного состава. 
Здесь же «Уралмаш» прове
дет несколько контрольных 
игр.

Закончат уралмашевские 
футболисты свою предсезон
ную подготовку в Сочи. Здесь 
же тренеры свердловских фут
болистов думают испытать не
которых своих соперников 
«боем». Дело в том, что к это
му времени здесь соберутся 
многие команды пятой зоны 
второй лиги класса «А» — 
коллеги «Уралмаша» по пред
стоящему сезону. Команды эти 
малоизвестны уральцам, и их 
черноморское знакомство при
несет пользу свердловчанам.

Первую календарную игру 
«Уралмаш» проводит в Сарато
ве с «Соколом». Она состоит
ся 23 апреля, а через четыре 
дня уральцы играют в Волго
граде с командой «Баррика
ды». На свердловском стадио
не уралмашевцы откроют се
зон 2 мая встречей с чебоксар
ской «Энергией».

Н. БОРИСОВ.

На снимке: старший тре
нер «Уралмаша» В. В. Потин 
(третий слева) с игроками сво
ей команды после встречи с 
рабочими Уралмашзавода.

Снимок А. ЛЫСЯКОВА.

• ХОККЕЯ С МЯЧОМ

СИЛЫ ВЫЛИ НЕРАВНЫЕ

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Вторник, 6
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

18.15 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

18.20 —• В. Катаев. «Белеет 
парус одинокий» (учебная пе
редача по литературе).

19.00 — Цв. тел. «Подарки 
друзьям». Передача для детей.

19.30 — «Творчество народов
"И20Л0 - ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Новости.

20.10 — «Год третий, решаю
щий». «Волжский автомобиль
ный». передача 2-я.

20.40 — «Блестящий диверти
смент». Фильм-концерт.

21.00 — «Москва и москви
чи».

21.45 — Цв. тел. А. Афиноге
нов. «Мать своих детей». Теле
визионный спектакль.

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — В эфире — «Моло
дость». Передача из Киева.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.38 — Показывает Сверд

ловск. Программа передач.
19.40 — «Технические но

винки». «Новые методы обра
ботки материалов».

20.00 — Показывает Сверд
ловск. «Экран советует». «Вни
мание. диабет!».

20.10 — Реклама.

20.15 — Для вас. малыши.
20.25 — Новости.
20.40 — В эфире — «Това

рищ».
21.25 — «Последний сне»». 

Художественный фильм.

СРЕДА, 7 МАРТА
6.30 — Программа передач.

6.35 — Областные известия.
6.45 — Передача из цикла 
«Время зовет». Воспитание в 
рабочем коллективе. 7.30 — Об
зор областных газет. 7.45 т— 
Объявления. 8.15 — «Библио

НС 13Î3O.

Ф ХОККЕЙ

ПРИЗ —У ХОЗЯЕВ
На свердловском катке «Сне

жинка» закончился традицион
ный турнир по хоккею в за
чет розыгрыша «Большого 
приза Урала». Он проводился 
в третий раз, дважды в нем 
побеждали хоккеисты Челя
бинска.

Свердловскую команду 
представляли в основном мо
лодые хоккеисты «Спартаков
ца», челябинскую — юниоры 
«Трактора», серебряные при
зеры прошлогоднего первен
ства страны, пермскую — мо
лодые игроки «Молота» и 
«Дзержинца».

В первом матче встретились 
пермяки и хозяева. Игра 
складывалась неудачно для 
наших земляков: они проигры
вали — 0:3, но сумели спасти

очко — 3:3. Затем состоялся 
матч Челябинск—Пермь. И 
здесь ничья — 5:5. И вот ре
шающий поединок свердлов
чан с челябинцами. Первый 
период не принес перевеса ни 
одной из команд — 1:1. В на
чале второго быстрые контр
атаки южноуральцев принес
ли им успех: они ведут — 4:1, 
5:2. Однако хозяева, проявив 
завидную волю к победе, не 
только сравняли счет, но и за
били решающий гол. Выиграв 
со счетом 6:5, команда Сверд
ловска стала и победителем 
турнира. У нее три очка. С 
двумя на втором месте — пер
мяки. Челябинцы с одним оч
ком заняли третье место.

А. УРАЛЬСКИЙ.

СПОРТЛОТ
Из главного управления спор

тивных лотерей сообщили ре
зультаты и размеры выигры
шей шестого тиража, состояв
шегося в Вологде 28 февраля. 
Вот как распределились суммы 
выигрышей: самый крупный

выигрыш 5000 рублей получат 
те, кто угадал шесть видов 
спорта. Таких счастливцев 
двое. Десять жителей нашей 
области правильно отметили по 
пять номеров. Каждому будет 
выплачено по 2506 рублей. За 
четыре угаданных номера — 60 
рублей (таких карточек у нас 
293). Те, кто угадал три номе
ра, получат три рубля.

Так оказался составлен ка
лендарь чемпионата страны, что 
только в минувшем туре, кото
рый состоялся в субботу, по
следние восемь команд сыграли 
заключительные матчи перво
го круга. Среди них были и 
свердловские армейцы, впер
вые встретившиеся с дебютан
том чемпионата и ее «твер
дым» аутсайдером, омской 
«Юностью». Силы соперников 
оказались явно неравными. 
Лишь десять минут сибиряки 
держали свои ворота в непри
косновенности. А потом голы 
посыпались как из рога изоби
лия. Счет на 10-й минуте от
крыл А. Сивков, минуту спу
стя он же увеличил счет до 
2:0. Затем успеха добился 
О. Грибов, а вскоре пришла 
пора и Н. Дуракова — 4:0. 
Только после этого гости оты
грали один мяч после точного 
удара Галкина. Забегая впе
ред, скажу, что это был пер
вый и последний успех омичей. 
На 33-й минуте Н. Дураков 
устанавливает счет первого 
тайма, забив свой второй 
гол — 5:1.

Второй тайм напоминал игру 
в одни ворота. Еще пять раз 
пришлось вратарю гостей до
ставать мяч из сетки собствен
ных ворот. Вначале Грибов за
бивает гол, затем трижды ус
пеха добивался играющий тре
нер армейцев II. Дураков, один 
мяч забил он с 12-метрового 
штрафного. За 13 минут до 
финальной сирены Сивков за
бил десятый мяч. Итог мат
ча — 10:1 в пользу хозяев поля.

Еще в двух матчах этого ту
ра было забито больше десяти 
мячей. В Москве динамовцы 
столицы в упорной борьбе 
одолели ульяновскую «Вол
гу» — 7:5, а хабаровские ар
мейцы дома «умудрились» про
играть кемеровскому «Кузбас
су» — 5:6. ' Причем, дальневос
точники вели в счете—4:0 и 5:1, 
но... Выиграв в Хабаровске, 
«Кузбасс» впервые в сезоне 

вышел на третье место в тур
нирной таблице и имеет хоро
шие шансы на бронзовые ме
дали.

«Уральский трубник» играл в 
Красногорске с «Зорким» и 
проиграл — 0:5. В первом тай
ме первоуральцы пропустили 
два мяча, а после перерыва 
еще три. А в турнирной табли
це они снова сделали шаг 
назад, вернувшись на- 13-е ме
сто. «Вымпел» (Калининград) 
выиграл дома у «Литейщика» 
(Караганда) — 5:1. «Локомо
тив» (Иркутск) также на сво
ем поле нанес поражение 
«Енисею» (Красноярск) — 2:1. 
Матч в Архангельске между 
«Водником» и «Динамо» (АЛ- 
ма-Ата) закончился вничью — 
3:3.

Турнирную таблицу по-преж
нему возглавляют хоккеисты 
Алма-Аты с 40 очками, их мос
ковские одноклубники отстают 
на 5 очков, но потеряли они на 
три очка меньше. Армейцы 
Свердловска остались на пятом 
месте. У них 25 очков после 22 
матчей. Вместе с «Волгой», 
«Кузбассом», СКА (Хаба
ровск), «Водником» и «Зор
ким» свердловчане сохраняют 
шансы на бронзовые медали.

8-го марта исполняется 75 
лет русскому хоккею с мя
чом. В честь этой даты в 
Свердловске проводится не
деля хоккея с мячом, кото
рая начинается сегодня. Со
стоятся финальные матчи 
чемпионата области средн 
юношеских команд, а также 
турнир молодежных команд 
Краснотурьинска, Перво
уральска и Свердловска ' иа 
приз газеты «На смену!» 
Этот турнир решено сделать 
традиционным и проводить 
его ежегодно в начале мар
та. Матчи турнира пройдут с 
9 по 11 марта на Централь
ном стадионе. Вот календарь 
турнира: 9 маота. Перво
уральск — Краснотурь- 
инск. 10. Краснотурьннск— 
Свердловск. 11. Перво
уральск — Свердловск. На
чало всех матчей в 15.00.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

тека дает советы». 9.10 — Му
зыка. 16.45 — Обзор газеты 
«Вечерний Свердловск». 16.50- 
Дневник зрителя и объявления. 
17.30 — Программа передач. 
17.35 — Объявления. 17.45 — 
Комментарий на промышлен
ные темы. Итоги работы в фев
рале. 18.10 — Для старшеклас
сников. «Кем быть?». 18. 40 — 
Областные известия. 19.00 — 
Передачи из Москвы.

«ОРБИТА» 6 МАРТА
ЗВУЧИТ В 19 ЧАСОВ 05 МИНУТ

Пришла весна, сосульки по
висли, потеплели ветры. Скоро

первый праздник весны — 
8 Марта. В преддверии этого дня 
«Орбита» рассказывает о лас
ковой и доброй маме, в доме у 
которой растут пятеро друж
ных ребятишек, Людмиле Кон
стантиновне Иваницких; о мо
лодом токаре Гале Мошкиной, 
которой присвоено звание 
«Лучший молодой рабочий 
Уралвагонзавода». Теплые сло
ва о своей любимой бабушке 
написали на радио четыре 
семьи —Субачевых, Масловых, 
Шевелевых, Шеламенцевых.

Вы познакомитесь с медсест
рой Зоей Филимоновной Году
новой. Сколько людей выле
чила она почти за четверть ве
ка работы в госпитале!

И, наконец, вы узнаете о 
клубе девушек «Чайка» Ала
паевского индустриального 
техникума.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ПИКОВАЯ ДАМА 
7-Ш ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО 
8-1И в 16 п 20 ч.

ЭСТРАДНЫЙ АНСАМБЛЬ 
«ДОМБАИ».

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ 
Сегодня ИМРЕ КАЛЬМАН 
8-П1 в 16 и 20 ч.

ПРОСНИСЬ И ПОИ! 
9-1П ВЕСЕЛАЯ ВДОВА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
Спектакль Валентин и Ва

лентина, объявленный на 
7-Ш, переносится на 6-1П. 
Билеты действительны.
8-1П в 16 и 20 ч.

СОСЛУЖИВЦЫ 
9-П1 ЧЕЛОВЕК СО СТОРОНЫ

ного фильма: Воспоминания 
о будущем. Протазанов.

ТЕМП — Любить челове
ка (две серии). Солярис (две 
серии).

ЛУЧ — Схватка.
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Отдел сельской молодежи — 51-46-55. Отдел коммунистического воспитания — 51-60-33. Отдел иомсомольской жизни и молодежных проблем — 51-69-28. Отдел военно-спор
тивный — 51-39-09. Отдел учащейся молодежи — 58-92-41. Отдел литературы и искусства — 58-93-89. Отдел информации — 51-16-81, 51-28-32, 58-92-37. Отдел писем — 51-34-22. 
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СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Точка, точка, 

запятая...
СОВКИНО — Черные ан

гелы.
УРАЛ — Приключения на 

берегах Онтарио. Жена 
Лота. Недостойная старая 
дама. В зале документаль

ПОГОДА ———
7—8 марта по области 

ожидается переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков, на крайнем се
вере небольшой снег, на 
дорогах гололедица, ветер 
неустойчивый. 3—7 метров 
в секунду. Температура воз
духа ночью 10—15. в пони
женных местах до 20 граду
сов мороза, днем от 2 гра
дусов холода до 3 тепла.

620219 Свердловск, Г. С. П., 
153, ул, 8 Марта, 8.

Редакция гзеты
«На смену!».
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